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РОССИЯНЕ ЗАПЛАТЯТ ЗА БЕСПЛАТНЫЙ ГАЗ

ВРЕМЯ ЧЕ Сборной России предстоит 
провести решающий 

матч группового этапа 
Евро-2020

Еще никогда за время работы Станис-
лава Черчесова с национальной сборной 
России роль главного тренера не была 
столь важна, как сегодня. Нашей нацио-
нальной дружине предстоит провести 
на чемпионате Европы решающий матч 
с датчанами, результат которого либо 
отправит нас в плей-офф континенталь-
ного первенства, либо оставит за бортом 
решающей стадии Евро. Турнирный рас-
клад предельно прост: ничья или победа 
выводят россиян в плей-офф. Поражение 

в Копенгагене равноценно досрочному 
сходу с турнирной дистанции. 

Именно сегодня тренерский штаб сбор-
ной России должен продемонстрировать все 
свое умение и мастерство. Нам предстоит 
встреча с крепким европейским середняком, 
проигрывать которому с турнирной точки зре-
ния мы не имеем права. Да, после известных 
событий во встрече Дания—Финляндия с 
полузащитником датчан Кристианом Эриксе-
ном, сердце которого остановилось и долго 
не заводилось на футбольном поле, симпатии 

до этого не ангажированных болельщиков, 
несомненно, будут на стороне команды Ка-
спера Юльманна. Да, трибуны стадиона «Пар-
кен» будут гнать своих любимцев вперед, а 
россиянам придется терпеть и, возможно, 
отбиваться. Да, нас, после 0:3 от Бельгии, 
не устроит поражение, ведь разница заби-
тых и пропущенных мячей едва ли позволит 
сборной России пробиться в плей-офф с 3-го 
места. Но и выкидывать полотенце мы тоже 
не намерены.

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ, АНАТОЛИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ
Ушел из жизни Анатолий Лысенко Читайте 2-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ И COVID
Столичные водоемы пользуются 

бешеной популярностью 
круглосуточно

Жара, коронавирус, закрытые на ночь 
кафе. Куда податься — на открытый воз-
дух, а лучше всего к воде. В Москве всего 
несколько открытых для купания пляжей, 
а бесплатных — и вовсе по пальцам рук 
пересчитать. При этом купаются москви-
чи в жару не только там, где разрешено, 
— но везде, где это физически возможно. 
Корреспонденты «МК» побывали на мо-
сковских пляжах в разное время суток и 
поняли: не там санитарные врачи ищут 
«массовое скопление граждан». 

Наталья МАЛАХОВА, 
корреспондент 
отдела музыки 

ЗЛОБА ДНЯ

БАБУШКА ЗАРАБОТАЕТ НА ДЕКРЕТЕ
Омбудсмен предложила поощрить стариков, 

сидящих с внуками
Уполномоченный по правам ре-

бенка Анна Кузнецова выступила с 
инициативой о введении специаль-
ных «декретных» выплат бабушкам и 
дедушкам, сидящим с внуками. Од-
нако с 2002 года нашим трудовым за-
конодательством установлено, что в 
декретный отпуск вместо мам могут 
отправиться и папы, и бабушки, и даже 
дедушки. Возможно, Кузнецова оза-
ботилась неработающими старика-
ми, которым выплаты в случае ухода 
в «декретный отпуск» не положены. 
«МК» разбирался вместе с экспертами 
в этой проблеме.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СУПЕРГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

Метафоры «выжженное поле» и «в полночь 
карета превращается в тыкву» для продюсера 
опен-эйра «Дикая мята» Андрея Клюкина и его 
команды приобрели трагическое значение. 
Ровно в полночь 18 июня, за 12 часов до начала 
фестиваля они получили приказ губернатора 
Тульской области о запрете его проведения. 
Ситуация из ряда вон: инфраструктура, сцены, 
фудкорты, дополнительные активности были 
готовы, музыканты уже ехали выступать на пло-
щадку из разных городов и стран, зрители тоже 
были в пути, но все рухнуло в одночасье.

Костлявая рука пандемии, безусловно, 
беспощадна и косит все живое без разбору. По 
официальной статистике, количество заболев-
ших коронавирусом в стране увеличивается, 
из-за чего экстренно и хаотично вводятся новые 
ограничения. Странно другое: буквально за 
пару дней до начала фестиваля Андрей Клю-
кин выложил в соцсетях пост, состоящий из 
одного слова: «Согласовали». Организаторы 
приняли все возможные меры, чтобы меро-
приятие состоялось. Это стоило колоссальных 
усилий, нервов, пошагового утверждения всех 
действий по подготовке на административном 
уровне, и в итоге было дано «окончательное», 
как казалось еще в среду, 16 июня, добро на 
проведение события. Уже ехали Иван Дорн, 
Манижа, Гарик Сукачев, The Hatters, «АукцЫон», 
«Кино», Shortparis, Tequilajazzz и многие другие 
лидеры современной сцены самых разных 
жанров. 

«Зачем нужно было согласовывать фести-
валь за два дня до, чтобы отменить его в день 
проведения?» — вопрос, который максимально 
часто и недоуменно задает в эти дни взбудора-
женное сообщество — и профессиональное, 
и «сетевое». 

ИЗ «ДИКОЙ МЯТЫ»
ГЕРБАРИЙ

Читайте 8-ю стр.

Инициатор идеи 
Анна Кузнецова 
с детьми.
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ЭРДОГАН СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ
Открытие Турции притормозит инфляцию 
и пандемию и поможет власти на выборах

С 22 июня Россия возобновляет авиа-
сообщение с Турцией, которое было пре-
кращено весной из-за очередной вспышки 
коронавируса. Эта новость осчастливила 
истосковавшихся по отдыху all inclusive 
сограждан и подсчитывающих убытки 
туроператоров, хотя и стала неожиданно-
стью: открытия «турецкого берега» жда-
ли с июля. Впрочем, у решения пустить 
россиян на турецкие курорты может быть 

политическая подоплека: накануне вы-
боров в Госдуму нужны отдохнувшие и 
подобревшие избиратели. Кроме того, 
из-за ограничений на выездной туризм 
на российском юге творится коллапс: пу-
тевки обходятся в баснословные суммы, а 
на пляжах яблоку негде упасть. Мы выяс-
нили у туроператоров, на каких условиях 
можно отдохнуть в Турции.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 4-ю стр.
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ТРЕНЕР СБОРНОЙ НАМИБИИ 
ПОКАЯЛСЯ В УБИЙСТВЕ ЖЕНЫ 

И ПАДЧЕРИЦЫ
Спустя 16 лет удалось 

раскрыть следователям СК 
убийство матери и доче-
ри на юго-западе Москвы. 
Убийцей оказался тренер 
олимпийской сборной На-
мибии. 

Бизнес-леди Светлана 
Вышинская и ее дочь были 
задушены в съемной квар-
тире на улице Островитя-
нова в августе 2004 года. 
На тот момент жертвам 
было 39 и 15 лет. Как стало 
известно «МК», женщина 
была родом из Тульской 
области, жила с первым 
мужем (от которого роди-
ла дочь Кристину) в Кали-
нинграде, а после развода 
перебралась в Москву. В 
столице Светлана занима-
лась продажей компьюте-
ров и другой электроники. 
Со своим вторым и послед-
ним мужем Юрием она по-
знакомилась на улице — ее 
офис находился в районе, 
где он проживал. К тому 
времени он имел суди-
мость: сидел в лагере, на 
«химии», и был освобожден 
условно-досрочно. После 
этого он развелся с же-
ной, родившей ему сына 
и дочь, пара разделила 
«трешку», и новоявленно-
му холостяку досталась 
комната. Юрий трудился 
директором спортшколы 
и был детским тренером 
по гимнастике. Мужчина 
надеялся улучшить свое 
жилищное положение, 
и встреча со Светланой 
стала на руку им обоим. 
В 1999 году они пожени-
лись, и им дали квартиру 
в Харьковском проезде. 
Но уже в 2002 году они 
развелись, а на следую-
щий год Юрий заключил 
контракт и уехал готовить 
атлетов к соревнованиям в 
Намибию. При этом перед 
командировкой на Афри-
канский континент мужчи-
на заселил квартирантов 
на семейные квадратные 
метры. Некоторое время 

он полностью забирал себе 
плату за аренду жилища, 
но однажды Светлана 
сама явилась в квартиру 
и, предъявив документы, 
попросила арендаторов 
съехать, а затем засели-
ла своих жильцов. Никто 
из бывших супругов не хо-
тел делиться доходом. В 
2004 году Юрий специаль-
но прилетел из Намибии 
в Москву, чтобы обсудить 
со Светланой квартирный 
вопрос. 

По словам Юрия, несмо-
тря на то, что компромисса 
в переговорах достичь не 
удалось, дама была не про-
тив, чтобы он переночевал 
у нее. Когда все уснули, 
мужчина пробрался сна-
чала в комнату к Светла-
не, а потом к ее дочери. 
Душегуб задушил обеих 
подушками, вышел из 
квартиры, выкинул ключи 
и улетел в Намибию. Тела 
женщины и девочки нашли 
только спустя 9 дней, ког-
да соседи почувствовали 
неприятный запах. Почти 
все это время убийца про-
жил в Африке — его кон-
тракт закончился в 2016 
году. Последние пять лет 
он проживал в Москве. В 
ходе работы по раскрытию 
преступлений прошлых 
лет следователи решили 
проверить бывшего мужа 
погибшей. Юрия доста-
вили в СК, где он во всем 
сознался. 

Сейчас тренеру 74 года. 
Следователям он заявил, 
что не может жить с таким 
грузом, и, как бы ни пытал-
ся наладить свою жизнь, у 
него ничего не выходило. 
Единственное достижение 
— его воспитанник занял 
14-е место на Олимпиа-
де.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СК по Москве 
Юлия Иванова, следствие 
ходатайствовало об аресте 
мужчины.  

ОТЕЦ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ НАСИЛОВАЛ 
ДОЧЬ-СИРОТУ ПОД ПРИСМОТРОМ 

БАБУШКИ
На протяжении двух 

лет насиловал 11-летнюю 
родную дочь ее 44-летний 
отец, приезжий из Бер-
дянска. Пожаловаться 
школьнице было некому, 
так как мать-алкоголичка 
умерла. 

Как стало известно 
«МК», несчастная девочка 
появилась на свет в крайне 
неблагополучной семье. 
Ее мать, по профессии 
повар, на некоторое вре-
мя сошлась с уроженцем 
Украины, который приехал 
в Москву работать свар-
щиком на стройке. После 
рождения дочери жен-
щина запила, перед этим 
выгнав сожителя из дома. 
Дама часто не ночевала в 
квартире. Все тяготы ухо-
да за ребенком взяла на 
себя бабушка младенца, 
инвалид третьей группы. 
В конечном счете семью 
поставили на учет.

В 2015 году мать девоч-
ки умерла от алкогольной 
интоксикации. Сожитель 
объяснялся перед ее дру-
зьями в соцсети, что при 
вскрытии у женщины была 
полностью разрушена 
печень. Вскоре мужчи-
на вернулся в квартиру 

покойной сожительницы 
на севере Москвы, заявив, 
что будет тут жить и вос-
питывать дочку. Иногда он 
приводил домой разных 
женщин, с которыми уеди-
нялся в своей комнате. 

Со слов пенсионерки, 
около двух лет назад она 
начала подозревать не-
ладное. Иногда около трех 
ночи мужчина приходил, 
будил дочку и уводил ее 
в свою комнату. О случив-
шемся девочка бабушке 
не рассказывала. Оказы-
вается, негодяй измы-
вался над ребенком по 
полной программе. Секс 
с дочерью он снимал на 
мобильный телефон.

В последнее время 
школьница стала часто 
уходить из дома. Только 
благодаря ее подруге, с 
которой девочка подели-
лась страшными тайна-
ми, удалось прекратить 
насилие. Педофила за-
держали.

Школьница до совер-
шеннолетия будет жить в 
детском доме. Она ска-
зала бабушке, что отца не 
пустит на порог кварти-
ры, если тот когда-нибудь 
вернется.

СЫН ПОЭТА ПОВТОРИЛ ЕГО СМЕРТЬ
Душевнобольной сын 

советского поэта и рок-
музыканта Александра 
Башлачева погиб 19 июня 
в центре Москвы. Тело 32-
летнего мужчины нашли с 
травмами под окнами его 
дома.

Как стало известно «МК», 
Егор Башлачев с 17 лет со-
стоял на учете в диспансере 
с диагнозом «маниакально-
депрессивная шизофре-
ния». Мужчина постоянно 
находился под присмо-
тром родственников и ча-
сто лежал в психиатриче-
ских больницах. С апреля 
до 18 июня он пребывал в 
стенах специализирован-
ного учреждения. Он вер-
нулся из больницы в крайне 
раздраженном состоянии. 
Башлачев-младший по-
стоянно принимал таблет-
ки — в противном случае 
становился агрессивным 
и крушил все вокруг — ме-
бель, посуду.

19 июня, в день траге-
дии, дома находилась 

82-летняя бабушка. Она 
прилегла в другой комнате 
на отдых. Перед этим сын 
музыканта курил. Старуш-
ка услышала шум и реши-
ла, что внук опять начал 
ломать мебель. Бабуш-
ка обратила внимание, 
что глаза мужчины были 
расширены. Возможно, 
на обострение психиче-
ского здоровья повлияла 
прививка от коронави-
руса, которую в начале 
июня сделали в лечебном 
учреждении.

Пожилая женщина за-
шла в комнату внука, 
увидела разбитый стол 
для кормления больных. 
Самого его нигде не было. 
Она обошла квартиру, за-
глянула в туалет, а потом 
вышла на балкон. Внука 
она увидела на асфальте. 
Предсмертной записки 
женщина не нашла.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

А л е к с а н д р 
Башлачев — 
одна из клю-
чевых фигур 
акустическо-
го русского 

рока. С 1985-го выступал 
на квартирных концер-
тах, вступил в Ленин-
градский рок-клуб. В Ле-
н и н г р а д е Б а ш л ач е в 
написал самые извест-
ные свои песни «Грибое-
довский вальс», «Ваню-
ша». Погиб 17 февраля 
1988 года, выпав из окна 
дома в Ленинграде. Сын 
родился уже после его 
смерти. Его мать умерла 
в 2018 году.

ЖЕРТВАМ ПРЕСТУПЛЕНИЙ 
ОБЪЯСНИЛИ, КАК ВОЗМЕЩАТЬ 

РАСХОДЫ НА АДВОКАТА
Сколько денег, потрачен-

ных на адвоката, сможет 
«отбить» потерпевший по 
уголовному делу, решил 
уточнить Минюст. 

В Минюсте подготовле-
ны поправки в «Положе-
ние о возмещении про-
цессуальных издержек». 
Раньше документ давал 
детальные инструкции 
насчет того, как и в каких 
размерах оплачивать труд 
адвокатов по назначению. 
Но «государственные» 
защитники полагаются 
только подозреваемым и 
обвиняемым. Потерпев-
ший же вынужден нани-
мать юриста за свой счет. 
Правда, по закону расхо-
ды на представителя по-
терпевший все же может 
отбить. Но, как признают 
сами чиновники, полно-
стью восстановить со-
держимое кошелька уда-
ется далеко не всем. «На 
практике суды нередко 

принимают решения о 
снижении размеров из-
держек, выплачиваемых 
потерпевшим», — под-
черкивают разработчики 
поправок.

Согласно проекту попра-
вок, если выплачивать ком-
пенсацию пострадавшему 
от преступления надлежит 
из госказны, делать это бу-
дут по ставкам, предусмо-
тренным для адвокатов по 
назначению. 

На 2021 год расценки вы-
глядят так: один рабочий 
день — 2150 рублей, ночь — 
3025 рублей, выходной или 
нерабочий праздничный 
день — 3350 рублей.

Если потерпевший ре-
шит, что этого мало, ему 
придется обжаловать сум-
мы в суде и уже там дока-
зывать, что он не просто 
потратил на адвоката го-
раздо больше, но и затраты 
эти были необходимыми и 
обоснованными.

В РЕУТОВЕ НАШЛИ ГОЛУБЯ АНГЛИЙСКИХ КРОВЕЙ

Птицу необычной на-
ружности заприметили 
на газоне возле детского 
кафе в Реутове местные 
жители. Белоснежный 
пернатый с глазами навы-
кате и странным наростом 

на клюве притаился в зе-
лени и с ужасом наблюдал 
за вспышками фотокамер 
на телефонах.

Как стало известно 
«МК», странная особь 
собрала толпу зевак на 
Юбилейном проспекте. К 
удивлению прохожих, она 
не пыталась улететь, но 
проявляла сильное бес-
покойство. Чтобы понять, 
какой масти эта птаха, 
наблюдатели даже запу-
стили поиск в Интернете 
по фото. Искусственный 
интеллект предложил им 
несколько нелепых ва-
риантов: стерх, гусь, ин-
дюк, цесарка, но в итоге 
пернатым незнакомцем 

оказался не кто иной, как 
голубь породы английский 
карьер. Эта порода была 
выведена в Европе как де-
коративная еще в XIV сто-
летии. Как правило, таких 
грациозных птах заводят 
для красоты, и цена одной 
птички около 5 тысяч ру-
блей. Реутовчане поняли, 
что голубь потерялся, 
сбежав с какой-то част-
ной территории, и решили 
найти среди местных хоть 
кого-то, кто держит свою 
голубятню. Им несказан-
но повезло. Оказалось, 
что в Реутове живет за-
водчик голубей, который 
за успехи в возведении 
голубятен даже получил 

премию «Наше Подмо-
сковье». Мужчину зовут 
Сергей Шедько, он тут же 
откликнулся на просьбу 
приехать и когда увидел 
длинноносого страдаль-
ца, предположил, что тот 
удрал откуда-то из волье-
ра, а улететь не может, 
поскольку травмирован 
или болен. Но, к счастью, 
мрачные предположения 
эксперта не оправда-
лись. Выяснилось, что 
птица просто ослаблена, 
поскольку не научилась 
добывать себе пищу в ди-
кой природе. Сейчас пер-
натый живет у Сергея, и 
он занялся поисками его 
хозяина.

ВРАЧИ СМОГУТ БЕЗ ОПАСКИ СПАСАТЬ ЛЮДЕЙ 
НА УЛИЦЕ

Обезопасить врачей от 
риска попасть за решетку 
лишь потому, что они ока-
зали помощь больному вне 
стен больницы, предложи-
ли эксперты Российской 
общественной инициати-
вы. 

Специалисты указали на 
серьезный пробел в Зако-
не «Об основах охраны здо-
ровья граждан в РФ». Что 
бы медик ни делал, ока-
завшись в общественном 
месте рядом с больным в 
свое нерабочее время, он 
все равно окажется нару-
шителем. 

Так, если врач поспешит 
на помощь к пострадавше-
му, это будет нарушением 
правила об информиро-
ванном согласии пациента. 
Например, если человеку 
в ресторане стало дурно, а 
рядом по счастливой слу-
чайности оказался док-
тор, бланка согласия на 

медицинское вмешатель-
ство у него, скорее всего, 
при себе не окажется. За-
кон же позволяет обойтись 
без подписания бумаги, 
только если пациент на-
ходится в угрожающем 
жизни состоянии, без со-
знания или представляет 
угрозу для окружающих. 
Кроме того, помогая боль-
ному на улице, медик нару-
шает правило, по которому 
вмешательство вне стен 
медицинского учрежде-
ния возможно лишь по 
месту вызова бригады 
«скорой».

Эксперты РОИ подчер-
кивают, что за исполнение 
врачебного долга в нера-
бочее время и не в клинике 
врач может угодить за ре-
шетку по статьям 235 или 
238 УК РФ — незаконное 
осуществление медицин-
ской деятельности и оказа-
ние услуг, не отвечающих 

требованиям безопасно-
сти.  

Если же врач, напротив, 
помощь больному не ока-
жет, он нарушит еще одну 
статью закона об основах 
охраны здоровья — о клят-
ве врача. Более того, ему 
будет грозить уголовное 
дело за неоказание по-
мощи больному и остав-
ление в опасности (статьи 
124 и 125 УК РФ).  Чтобы 
медработники не попада-
ли на скамью подсудимых 
лишь за то, что оказались 
не в то время и не в том 
месте, общественники 
предложили изменить 
Закон «Об основах охра-
ны здоровья граждан» и УК 
РФ. В поправках говорится 
об исключении любой от-
ветственности для врачей, 
если они оказали помощь в 
нерабочее время и вне стен 
медицинской организации 
или кареты «скорой».

telegram:@mk_srochno
W

IK
IP

ED
IA

82-летняя бабушка
прилегла в другой ком

П

Александр 
Башлачев.



БАБУШКА 
ЗАРАБОТАЕТ 
НА ДЕКРЕТЕ
c 1-й стр.

«В России сложилась традиция, 
когда пожилые родители помо-
гают своим детям воспитывать 
внуков. Почему бы их не под-

держать в этот период и не предусмотреть 
для них специальные выплаты?» — высказа-
лась детский омбудсмен на съезде едино-
россов. Глава Минтруда Антон Котяков не стал 
с ходу отметать эту инициативу Кузнецовой, 
но заявил, что сначала министерство про-
работает этот вопрос, рассмотрит «детали, 
суммы и сроки», а уже потом решит, насколько 
это возможно осуществить. 

Однако же все последние двадцать лет, 
с момента принятия Трудового кодекса РФ, 
бабушки у нас и так имеют право уйти в декрет 
по уходу за ребенком, если родители малыша 
не пользовались этой возможностью. И не 
только бабушка, перечень «нянек» достаточно 
обширен. Но только есть большая разница, 
работает ли при этом официально бабушка 
или нет. 

Кандидат юридических наук, заместитель 
председателя совета депутатов г.о. Крас-
нознаменск МО Виталий Вышкварцев про-
комментировал эту инициативу:

— Здесь, видимо, речь идет не о том, 
чтобы отправлять бабушек в декретный от-
пуск, и даже не о декретных выплатах. Таким 
правом бабушки и дедушки могут восполь-
зоваться с 2002 года, когда был принят ТК 
РФ. Есть статья 256 ТК РФ, которая содержит 
право предоставления отпуска по уходу за 
ребенком по достижении возраста трех лет 
маме, папе, бабушке, дедушке или другим 
родственникам, а также опекунам, попечите-
лям или людям, фактически осуществляющим 
уход за ребенком. По заявлению лиц, в том 
числе бабушки или дедушки, во время на-
хождения в декретном отпуске они имеют 
право работать на дому, в условиях непол-
ного рабочего времени, сохраняя при этом 
право на получение пособия за счет средств 
государственного соцстрахования. Бабушка 
будет получать все положенные ей выплаты по 
уходу за ребенком до трех лет, и за ней будет 
сохраняться ее рабочее место. Мама и папа, 
соответственно, работают на своих работах. 
Более того, время, проведенное бабушкой в 
декрете, будет зачтено в ее трудовой стаж. 
Вероятно, детский омбудсмен имела в виду 
какие-то дополнительные меры поддержки 
бабушек и дедушек. 

— А если бабушка неработающая или 
пенсионер? Может, этой категории кос-
нутся озвученные Кузнецовой дополни-
тельные выплаты? 

— Если бабушка неработающая или пен-
сионер, то она будет иметь право на полу-
чение пособий только в ряде случаев: если 
родители по тем или иным причинам не могут 
обеспечить уход за ребенком, например, это 
родители-инвалиды или у них проблемы со 
здоровьем, либо без вести пропавшие роди-
тели, либо находящиеся в местах лишения 
свободы или лишенные родительских прав. 
Если перечисленных случаев нет, то бабушка 
может уйти в декрет при работающих роди-
телях, но при этом ничего получать не будет. 
Либо ей надо устраиваться на работу.

Опрошенные «МК» мамы считают, что 
речь идет о неработающих бабушках, ведь 
трудоустроенные и так могут отправиться в 
декретный отпуск. Есть те, кто скептически 
воспринял идею: «Для работающих бабушек 
это в любом случае невыгодно, а нерабо-
тающие вряд ли будут под это подпадать». 
Впрочем, многие родители говорят о том, что 
«уж лучше бы вернули прежний пенсионный 
возраст, чтобы у бабушек и дедушек появи-
лось время на внуков». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Решение о закрытии Турции в 
апреле — перед началом лет-
него сезона — стало настоя-
щим ударом для туроператоров 

и туристов, многие их которых уже купили 
путевки в теплую страну. По оценке Россий-
ского союза туриндустрии, около 1,5 млн 
человек не смогли улететь в Турцию из-за 
нового ограничения, а обязательства тур-
бизнеса за «замороженные» путевки превы-
шают 70 млрд рублей. 

На возобновление полетов в Турцию 
россияне отреагировали ликованием. Под 
постом одного из туроператоров об открытии 
направления в соцсети такой комментарий: 
«Рады — это не то слово!!!!! Эта новость, 
как глоток свежего воздуха!!! Это просто 
праздник какой-то!!!»

А что с ценами? Турция всегда была са-
мым бюджетным направлением, предлагаю-
щим вожделенный формат «все включено». 
Цены на сайте-агрегаторе с путевками на-
чинаются от 37 тыс. рублей за «все включено» 
на двоих в трехзвездочном отеле в Аланье. 
Стоимость недели в пятизвездочном отеле 
в том же регионе не сильно выше — от 47 
тыс. рублей.

В век цифровизации путевки можно по-
купать онлайн, но все же звоним за «очной» 
консультацией в турфирму, специализи-
рующуюся на Турции. С первых же секунд 
разговора у сотрудницы турфирмы звонит 
другой телефон, она просит позвонившего 
«повисеть на линии».

— Извините, телефоны разрываются, 
очень много звонков по поводу Турции.

— А очереди в офисах есть?

— И очереди есть, и сайт наш 
перегружен.

Прошу сотрудницу посмотреть, сколько 
будет стоить путевка на двоих на начало 
июля в «пять звезд» Кемера или Сиде — эти 
курорты считаются «середнячками» по ком-
форту отдыха в Турции: они дороже густона-
селенных Антальи или Аланьи, но дешевле 
курортов Эгейского побережья — Бодрума 
и Мармариса. Ответ туроператора: от 67 
тыс. рублей.

Однако купить путевку — это полдела. 
Для въезда в Турцию остаются коронавирус-
ные ограничения и правила. Туристам необ-
ходимо сдать ПЦР-тест не позднее чем за 72 
часа до вылета. Кроме того, вылетающие в 
страну туристы должны зарегистрироваться 
на сайте Минздрава Турецкой Республики. 
После заполнения анкеты будет сформиро-
ван персональный QR-код, который турист 
должен предъявлять в аэропорту и при за-
селении в отель. Анкету нужно заполнить на 
английском языке.

— А вы помогаете в заполнении ан-
кеты на английском? — спрашиваю у со-
трудницы турфирмы.

— Нет, мы присылаем ссылку, анкета 
элементарная.

Так или иначе, но заполнить нужно: имя, 
фамилию, номер паспорта, адрес электрон-
ной почты, телефон, национальность, дан-
ные рейса, адрес временного проживания в 
Турции, страны, которые турист посещал в 
течение 10 дней до прибытия в Турцию. 

Отрицательный ПЦР-тест не потребует-
ся в двух случаях. Первый — если туристы 
полностью вакцинированы от коронавируса 

и имеют при себе сертификат: он тоже дол-
жен быть на английском языке и с QR-кодом. 
Признаются все вакцины, одобренные Все-
мирной организацией здравоохранения, 
в том числе две российские —Cпутник V и 
ЭпиВакКорона. Вакцинация должна быть 
полностью завершена не позднее чем за 14 
дней до поездки в Турцию. Второй — нужна 
справка с результатами экспресс-теста на 
антитела к коронавирусу, который был про-
веден не ранее чем за 48 часов до прибытия 
в страну.

После возвращения из Турции в Россию 
путешественникам снова придется сдавать 
ПЦР, причем два раза. Результаты нужно бу-
дет загрузить через Госуслуги. Первый тест 
сдается в течение 3 дней со дня прибытия, 
второй — не ранее чем через 24 часа после 
сдачи первого. До получения второго резуль-
тата требуют соблюдать самоизоляцию. 

С учетом необходимости сдавать три 
теста ПЦР сумма путевки может заметно 
вырасти. В платных клиниках анализ стоит 
около 2 тыс. рублей за штуку, а в городские 
поликлиники — попробуй запишись.

По прогнозам Российского союза ту-
риндустрии, в 2021 году в Турции отдохнут 7 
млн россиян, даже несмотря на ограничения. 
Открытие этого направление жизненно необ-
ходимо для разгрузки российских курортов, 
считает главный аналитик TeleTrade Марк 
Гойхман. «Чрезмерное скопление людей 
на нашем юге способствует распростране-
нию третьей волны. Кроме того, взлетевшие 
цены на отдых в России подстегивают общую 
инфляцию, которая итак на рекордном за 
четыре года уровне», — говорит он. Есть еще 
один плюс для властей в открытии Турции, 
уверен эксперт: «Хорошо отдохнувший на 
all inclusive избиратель лояльнее того, кто 
боролся за лежак в Анапе или провел отпуск 
на даче и грядках».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Не стало отца современного 
телевидения

Умер Анатолий Лысенко.
84 года — большая жизнь, очень боль-

шая. Но как внезапно…
Да, и член КПСС, и советское телеви-

дение, и грозный Лапин, его начальник… 
Но Анатолий Григорьевич оказался одним 
из немногих (очень немногих), кто при всех 
режимах, переустройствах, конъюнктуре 
сохранил свою репутацию. А попросту — 
честь. «Как ему это удалось?» — спросит 
неофит, тот, кто его не знал. Правильно, его 
надо было знать. И тогда бы не было никаких 
вопросов.

Молодежка — это код ЦТ, пароль и 
священная корова. Молодежка — одно это 
слово, понятие звало на бой, на свершения. 
Лысенко возглавлял эту Молодежку.

Это он придумал «Взгляд» — лучшую про-
грамму того времени, времени перестройки. 
Это он нашел тех «четырех мушкетеров» и к 
каждому искал свой индивидуальный под-
ход. Это он «придумал» Листьева, взрастил 
его, воспитал, хотя тот был, понятно, далеко 
уже не мальчик. Прощал, любил, негодовал. 
А как они, такие уже знаменитые ведущие, к 
нему относились! И звали его Папой и Лы-
сым, за глаза, конечно. Он никогда не был 
авторитарным, вождем, страшным в гневе. 
Он был Человеком и Профессионалом, этого 
достаточно.

Потом, в 90-м, еще в СССР, он стал 
гендиректором ВГТРК, абсолютно новой 
телекомпании, где транслировалось альтер-
нативное официозу мнение. Там и тогда же 
появились знаменитые «Вести». Да, тогда 
Лысенко стал прорабом перестройки, не 

меньше. Но ВГТРК при нем была чиста, как 
слезинка ребенка: ни грамма коррупции, 
пропаганды, одна только голая профессия, 
сделанная от всей души. И ушел Анатолий 
Григорьевич оттуда в 1996-м, в год ельцин-
ских выборов, когда демократия приказала 
долго жить.

Потом были ТВЦ, ОТР (Общественное 
телевидение России). И это уже был другой 
Лысенко, более осторожный, многомудрый. 
Уже не лез на рожон, на баррикады, не воевал 
с властью. Может, возраст пришел, а может, 
прожив столь бурную, неожиданную, не-
тривиальную жизнь, понял что-то для себя 
важное и успокоился. Но честь всегда оста-
валась при нем.

Это был очень теплый, очень душевный 
человек, с которым хотелось общаться бес-
конечно. Которого ты понимал с полувзгляда, 
полуслова, даже если порой не понимал. Это 
был наш человек в телевизоре.

Светлая память, Анатолий Григорьевич.
Александр МЕЛЬМАН.

Хотя сумма долга брошенным 
детям и родителям достигла 
156 млрд руб.
Как минимум одно поручение пре-
зидента по итогам Послания Феде-
ральному собранию выполнено в 
срок точно не будет: у правительства 
с Госдумой не получится до 15 июля 
«обеспечить внесение законодатель-
ных изменений», направленных на 
«совершенствование норм, регули-
рующих ответственность за уклоне-
ние от уплаты или неполную уплату 
алиментов». Госдума уходит на вы-
боры, и до октября законы принимать 
некому.

Говорил глава Минюста Константин Чуй-
ченко о намерении России присоединиться к 
международной конвенции о взыскании али-
ментов, которая облегчит взыскание денег с 
родителей, скрывшихся в иностранной юрис-
дикции? Пока не присоединились. Говорил он 
и о создании специального реестра злостных 
неплательщиков алиментов, попавшим в кото-
рый придется ежегодно подавать декларации 
о доходах и имуществе, но конкретных реше-
ний или проектов законов еще нет…

Зато к началу июня правительство внесло 
в Госдуму два законопроекта для тех, кто 
платить алименты в полном объеме не хочет, 
а от административной и уголовной ответ-
ственности уклоняется, пользуясь лазейками  
в КоАП и в УК. 

Напомним: уголовные дела по статье 157 
(«Неуплата средств на содержание детей или 
нетрудоспособных родителей») возбуждаются 
лишь в том случае, если гражданин алименты 

не платил, был наказан за это в администра-
тивном порядке, а потом в течение года еще 
раз попался. А КоАП обещает обязательные 
работы или до 15 суток ареста тем безот-
ветственным родителям и детям, которые 
не платили алименты в течение двух месяцев 
после того, как дело попало к судебным при-
ставам. Но ни в КоАП, ни в УК не уточнено, как 
быть, если гражданин-алиментщик из при-
сужденных судом 15 тысяч рублей в месяц, 
скажем, платит тысячу. Вот правительство и 
предложило четко оговорить: наказывать надо 
всех, кто без уважительных причин не платит 
в полном объеме сумм, оговоренных в реше-
нии суда. Иначе, мол, суды и прокуратуры по 
стране по-разному трактуют нормы КоАП и УК, 
и случаются анекдотические истории. Так, в 
Костромской области от административной 
ответственности освободили алиментщика, 
который при задолженности в 61 тысячу ру-
блей упорно платил по 500 рублей в месяц. 
А в Алтайском крае избежал уголовной от-
ветственности гражданин, который один раз 
заплатил 1,5 тысячи рублей при общей сумме 
долга в 302,5 тысячи. 

В правительстве надеются, что неминуе-
мая угроза наказания все-таки подтолкнет 
россиян к исполнению своих обязанностей: по 
данным ФССП, и сейчас около 40% должников 
после встречи с КоАП полностью или частично 
погашают задолженность и до уголовного 
дела не доводят…

Но 60-то процентов плюют на угрозу 

судимости! Адвокат Виктория Дергунова, в 
общем и целом поддержавшая предложения 
правительства, в разговоре с «МК» напом-
нила: «Задолженность по выплате алимен-
тов достигла существенных размеров (по 
итогам прошлого года — 156 млрд руб.), при 
этом в 2020 году только 6,5% исполнитель-
ных производств о взыскании алиментных 
платежей были исполнены должниками до-
бровольно, в то время как пятая их часть не 
планирует исполнять свои обязательства 
даже в случае привлечения к уголовной 
ответственности».

Как бы то ни было, вице-премьер, глава 
аппарата правительства Дмитрий Григоренко 
просил парламент принять законопроекты 
про алиментщиков до конца весенней сессии. 
Почему же они не приняты? 

Дело в том, что без внесения «алимент-
ных» изменений в КоАП новая редакция статьи 
УК смысла не имеет. А административное 
право по нашей Конституции — предмет со-
вместного ведения, то есть все инициативы 
об изменениях в КоАП требуют обязательной 
рассылки в регионы для получения отзывов на 
30 дней перед первым чтением и на 30 дней 
перед вторым чтением. Объективно успеть 
было нельзя, говорили в профильном Коми-
тете по госстроительству и законодательству. 
Процедура есть процедура, регламент есть 
регламент. Армия российских алиментщиков 
сможет жить по старым правилам до осени. 

Дос тойна я у в а жения позиц ия 

законодателей — без шуток. Но вот почему 
руководствуются ею они не всегда? 

Вот одна из совсем «свежих» историй. В 
январе 2021 года был внесен и принят в первом 
чтении законопроект о технических измене-
ниях (несколько строчек!) в ту статью КоАП, 
где говорится про злоупотребления свободой 
массовой информации: в ней есть штрафы 
для СМИ за неупоминание того, что та или 
иная организация признана экстремистской, 
но нет штрафов за неупоминание того, что та 
или иная организация признана террористи-
ческой, это непорядок, решили депутаты. Но 
когда дело к 15 июня дошло до второго чтения, 
вдруг выяснилось, что текст законопроекта 
«разбух» до 15 страниц, и радикально пере-
писывает еще несколько статей КоАП, со СМИ 
и терроризмом ну никак не связанных. Тут и 
ужесточение ответственности за нарушение 
правил оборота оружия, и наказания для участ-
ников нежелательных организаций, и кое-что 
еще… Концепция принятого в первом чтении 
документа была грубо нарушена. По правилам 
и процедурам, и про оружие, и про нежела-
тельные организации следовало бы вносить 
отдельные законопроекты и поступать с ними 
так, как поступили с теми, что про алиментщи-
ков: разослать в регионы и оставить до осени. 
И небо не упало бы на землю.

А тут… публичного обсуждения неожи-
данных поправок не было. В зале пленар-
ных заседаний лишь Сергей Иванов (ЛДПР) 
возмутился: «Я понимаю, что сейчас к вы-
борам стараетесь всё вот это по-быстрому, 
по-быстрому, и, как классики говорят, впих-
нуть невпихуемое. Но если вам градусник 
будут ставить не на 5 минут, а на одну, чтобы 
побыстрее, мотивируя это ковидом, что по-
лучится?» — спросил он коллег. 

Но закон приняли во втором и в третьем 
чтении, и через пару недель он может всту-
пить в силу.

Конечно, можно вспомнить, что и тут 
было поручение президента насчет оружия 
после расстрела в школе в Казани, после 
чего Росгвардия резко активизировала свои 
законодательные усилия, а уж насчет неже-
лательных иностранных организаций, как и 
вообще всего иностранного, сейчас у нашей 
власти просто бзик. Но ведь по алиментам 
тоже было поручение того же президента, 
и что хорошего, если родитель с ребенком 
влачит жалкое существование?

Все дело в приоритетах, видимо. Одним 
инициативам — правила и процедуры, а дру-
гим — «зеленая улица» с «мигалкой». 

Некрасиво получается. Но понятно — по-
тому что по понятиям. 

Марина ОЗЕРОВА.
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ЭРДОГАН СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP

Крокодилов, которые вырвались на свободу из акватеррариумов в зато-
пленном Ялтинском крокодиляриуме, ловили руками. За пределы помещения 

никто из питомцев не сбежал, сообщил владелец крокодиляриума Виктор Жиленко. В ре-
зультате выхода рек из русел в конце прошлой недели Ялтинский крокодиляриум, в кото-
ром проживает более 200 рептилий и который считается самым большим не только в РФ, 
но и в Восточной Европе, был полностью затоплен. Вопреки слухам, крокодилов спасли: 
многих успели вынести, а большие рептилии остались в помещении. В результате под-
топления ни один из крокодилов за пределы крокодиляриума не сбежал, успокоил жите-
лей и гостей Ялты Виктор Жиленко. Он выложил видео ловли рептилий, которые прячутся 
в затопленных коридорах. Каждую особь ловят два человека. На пасть крокодилу пред-
варительно набрасывается полотенце, чтобы избежать укусов.

Американский младенец, признанный самым недоношенным в мире ре-
бенком, отпраздновал первый день рождения. Малыш Ричард Скотт Хатчин-

сон появился на свет в американском Миннеаполисе на пятом месяце беременности его 
матери — за 131 день до предполагаемой даты родов, при появлении на свет его вес со-
ставлял около 337 граммов. Врачи давали ему практически нулевые шансы на выжива-
ние, однако спустя шесть месяцев после рождения его уже выписали из больницы. Ри-
чард был занесен в Книгу рекордов Гиннесса как самый недоношенный в мире ребенок, 
который смог выжить.

КАДР

МЭР

КОСМОС
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АРМИЯ

К ЗЕМЛЕ ПРИБЛИЖАЕТСЯ ОПАСНЫЙ АСТЕРОИД 

РОССИЙСКИЙ ПОСОЛ АНТОНОВ ВОЗВРАЩАЕТСЯ В ВАШИНГТОН 

21 июня исполняется 63 
года мэру Москвы Сер-
гею Собянину. Уроженец 
Тюменской области, он 
занимал несколько руко-
водящих постов в этом и 
сопредельных регионах. 
Однако именно на посту 
мэра столицы Собянин 
работает дольше всего в 
своей карьере: осенью этого 
года исполнится 11 лет с 
момента его вступления в 
эту должность. 2010-е годы 

и как минимум начало 2020-х 
войдут в историю как «собя-
нинская Москва» — период 
динамичного и во многом 
радикального роста и раз-
вития мегаполиса.
Свой нынешний день рожде-
ния градоначальник встре-
чает в неспокойный период 
новой вспышки пандемии 
коронавируса. От всей души 
желаем успеха в этом деле 
самому мэру, городским 
службам и всем нам.

В ближайшие несколько 
дней к Земле максималь-
но приблизится астероид 
размером в два футболь-
ных поля. Об этом сооб-
щают американские СМИ 
со ссылкой на Лабораторию 
реактивного движения НАСА. 
Исследователи называют 

траекторию астероида «по-
тенциально опасной». По их 
данным, космический объект 
с обозначением 441987 
(2010 NY65) длиной 187 ме-
тров движется со скоростью 
13,4 километра в секунду, 
или более 48 000 километров 
в час. По расчетам астрофи-

зиков, максимальной точки 
астероид достигнет 25 июня, 
хотя он и вряд ли врежется 
в нашу планету в этот раз. 
Однако подобное может 
случиться в дальнейшем — 
в частности, в следующее 
сближение, которые ожида-
ется в 2022 году. 

Посол России в США Ана-
толий Антонов возвраща-
ется на работу в США. В 
воскресенье утром, 20 июня, 
он прибыл в аэропорт «Ше-
реметьево» и вылетел к месту 
службы рейсом Москва—
Нью-Йорк. Высокопостав-
ленный дипломат будет на 
рабочем месте в американ-
ской столице уже утром в 
понедельник, 21 июня. Сам 
Антонов заявил, что направ-
ляется в Соединенные Штаты 
с «оптимистичным настроем» 
и рассчитывает «на конструк-
тивное взаимодействие с 

американскими коллегами». 
У главы дипмиссии уже 
запланировано несколько 
встреч. Анатолий Антонов и 
посол США в России Джон 

Салливан были отозваны в 
свои столицы для консуль-
таций на фоне обостре-
ния межгосударственных 
отношений после выхода 
резонансного интервью, в 
котором американский лидер 
Джо Байден назвал своего 
российского коллегу Влади-
мира Путина «убийцей». В 
ходе прошедшего 16 июня в 
Женеве саммита с участием 
президентов РФ и США было 
принято решение о возвра-
щении дипломатов на места 
своей работы в Вашингтон и 
Москву, соответственно.

Массовый выпуск 
офицеров состоялся в 
военно-учебных заведе-
ниях Российской армии. 
Военные вузы окончили в 
2021 году свыше 10 тысяч 
лейтенантов, в том числе 
260 девушек-офицеров. 
Выпускные мероприятия 
прошли с соблюдением 
противоинфекционных 
мер. Практически все 
выпускники армейских 
вузов прошли вакцина-
цию. Первый заммини-
стра обороны РФ Руслан 
Цаликов и командующий 
Ракетными войсками стра-
тегического назначения 
генерал-полковник Сергей 
Каракаев вручали дипло-

мы выпускникам Военной 
академии РВСН имени 
Петра Великого. Академия 
выпустила более 240 офи-
церов. Более 50 выпускни-
ков награждены медалями 
Минобороны России за 
отличное окончание вуза 
и дипломами с отличием. 
«Уверен, что нынешнее 
поколение офицеров-
ракетчиков продолжит 
славные традиции побед 
российского воинства и с 
достоинством займет свое 
место в рядах офицерского 
корпуса», — напутствовал 
выпускников Руслан Цали-
ков. Всего выпуски прошли 
в 35 военных вузах.

АКЦИЯ

Мемориальная  акция «Све-
ча памяти», посвященная 
Дню памяти и скорби и 80-
летию начала Великой Оте-
чественной войны, состоит-
ся в ночь на 22 июня. У Музея 
Победы на Поклонной горе в 
полночь волонтеры и ветераны 
зажгут от Вечного огня ровно 
1418 свечей — по числу дней 
Великой Отечественной войны. 
Собравшиеся почтут память 
погибших минутой молчания. 
На фасаде главного здания 
музея с помощью технологии 
видеомэппинга вспыхнет мас-
штабная двадцатиметровая 
видеоинсталляция. 

НА ПОКЛОННОЙ ГОРЕ 
ЗАЖГУТ 1418 СВЕЧЕЙ

ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ КУРСАНТОВ НАДЕЛИ 
ПОГОНЫ ЛЕЙТЕНАНТОВ

ФОТОФАКТ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ОТМЕЧАЕТ СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
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17 июня 
Дума закончила работу, 
не выполнив поручение 
президента.

1991 год. «Взглядовец» 
Александр Любимов берет 
интервью  у основателя 
программы.

1978 год. Анатолий Лысенко — 
один из сценаристов телевизионного 
цикла «Наша биография».
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Член Общественной палаты РФ Евгений 
Нифантьев готовит методическое пособие 
для родителей «Как вернуть детей из соц-
сетей». В него войдут практические советы 
экспертов — детских психологов, специали-
стов в области детской безопасности, руко-
водителей общественных организаций по 
работе с детьми и подростками. Они помогут 
родителям найти новые форматы досуга, 
которые можно предложить детям в качестве 
альтернативы зависанию в Интернете.

«Необходимо развивать инфраструк-
туру для развития детей, чтобы творческие 
кружки и спортивные секции становились 
более доступными. Но не стоит забывать и 

о родителях. Хочется помочь им найти пра-
вильный подход к ребенку, чтобы заинтере-
совать его активностями реального мира. 
Тогда он не будет заменять живое общение 
соцсетями, а игры с друзьями на свежем воз-
духе — виртуальными», — отметил Евгений 
Нифантьев.

Слова члена Общественной палаты о 
причинах погружения в соцсети подтверж-
дает Ольга Бочкова — детский психолог и 
основатель «Академии безопасности». Она 
уточнила, что дети «уходят» в социальные 
сети, когда родители не предлагают им до-
стойной альтернативы.

«Пребывание в Сети — это попытка очень 

быстро получить впечатления. И все соцсети 
настроены на то, чтобы удовлетворять эту по-
требность. При этом детям сегодня не хватает 
общения с родителями. И если взрослые 
придумают какое-то развивающее совмест-
ное занятие с элементами развлечения, те 
же настольные игры, то это будет для детей 
намного интереснее, чем прокрутка ленты в 
Сети», — отметила эксперт.

По ее словам, просто ограничение вре-
мени сидения за компьютером не приведет к 
положительному эффекту, поскольку ребенок 
не умеет, как взрослый, заполнять свой день 
активностями.

«Нужно просто составить для него такой 

график, в котором естественным образом 
на гаджеты останется минимум времени. И 
особенно это важно в летний период. Как это 
сделать? У него должно быть расписано, что 
он делает с утра, что после завтрака, а что в 
обед. Дети хотят гулять, общаться с друзьями, 
они хотят внимания. А когда ребенок сидел 
в соцсетях 3 часа в день, а потом остается 
полчаса, куда ему девать оставшиеся 2,5 
часа? Естественно, он будет ныть и просить 
себе гаджет. А если ему предложат пойти 
вместе в бассейн, на горки, на батуты, он 
обрадуется, да еще и друзей с собой по-
зовет. Один знакомый мальчик рассказал, 
что сидит в компьютере по 12 часов, а когда 
занимался батутным спортом, даже приез-
жая на отдых, искал в этом городе батутный 
центр, так ему это нравилось», — рассказала 
Ольга Бочкова.

Методическое пособие выйдет в июле 
и будет распространяться в учреждениях 
дополнительного образования, в обществен-
ных организациях по работе с детьми и на 
тематических встречах с участием Евгения 
Нифантьева.

Обыски, драки, стрельба
Внеочередные парламентские вы-
боры в Армении проходят в «непар-
ламентской» обстановке. Накануне 
аналитики предупреждали, что 
ситуация будет жаркой. Но насколько 
— даже они не предполагали. Обы-
ски в штабах, драки, выстрелы на 
избирательных участках и обстрелы 
машин кандидатов — не часто такое 
происходит непосредственно в день 
выборов. Можно только представить, 
чем завершится подсчет голосов...

Утро выборов началось с небольшой за-
минки на 114 избирательных участках. В этот 
день решили не приходить на работу 119 чле-
нов избирательных комиссий. На общем фоне 
в 16 064 членов избиркомов — это, конечно, 
капля в море. Но среди «манкировавших» 
своими обязанностями оказалось пять секре-
тарей избирательных участков. Им пришлось 
спешно искать замену. 

Напомним, в воскресных парламентских 
выборах принимали участие 25 политических 
сил Армении: 21 партия и 4 избирательных 
блока. Среди них — политические объеди-
нения трех экс-президентов страны: «блок 
«Армения», возглавляемый вторым президен-
том Робертом Кочаряном, блок «Честь имею» 
под предводительством третьего президента 
Сержа Саргсяна и Армянский национальный 
конгресс, во главе которого стоит первый 
президент Армении Левон Тер-Петросян. На-
кануне выборов соцопрос Gallup International 
Association показал, что политсила Кочаряна 

обошла правящий «Гражданский договор» во 
главе с Николом Пашиняном. За «Армению» 
были готовы проголосовать 28,7% опрошен-
ных, за «Гражданский договор» — 25,2%. 

Поэтому в день выборов самое жаркое 
противостояние шло между этими двумя 
силами. Утром появились сообщения, что в 
Сисиане Сюникской области в избирательном 
штабе и в домах членов штаба блока «Арме-
ния», возглавляемого Робертом Кочаряном, 
проходят обыски. Четырех членов штаба 
вызвали в Ереван для объяснений. Одной 
из причин обысков полицейские называли 
«поиск приборов для печати бюллетеней, 
а также бюллетеней и других материалов, 
связанных с избирательным процессом». В 
руководстве же блока полагают, что вся эта 
провокация была устроена для того, чтобы 
отозвать четырех представителей штаба и 
помешать им осуществлять свои обязанности 
в день выборов. По жалобе партии «Армения» 
в Сюникскую область отправился омбудсмен, 
чтобы выяснить причины происходящего. Во 
время голосования о давлении со стороны 
правоохранительной системы рассказал и 
экс-президент Армении Серж Саргсян. «Вся 
правоохранительная система, в частности, 
в последние дни предвыборной кампании, 
очевидно с подачи властей, применяет против 
нас грубое насилие. Непонятные приглашения 
в отделения полиции, незаконные обыски, 
задержания», — рассказал он. 

Утром же скандально известный канди-
дат в премьеры от блока «Альянс демократов 
Ширинян — Бабаджанян» Арман Бабаджанян, 
играющий на стороне Пашиняна, рассказал о 

покушении на него. Якобы некий неизвестный 
«в белых одеждах и маске» обстрелял машину 
депутата из пистолета. Правда, самого Бабад-
жаняна в этот момент в автомобиле не было, 
то есть «покушавшийся» зачем-то стрелял по 
пустой машине. Но скандал вышел громкий. 
А вот настоящая стрельба с пострадавшими 
чуть позже произошла в Араратской области. 
Стрельбу из газового пистолета начал один из 
наблюдателей, отбивающийся от неизвестных, 
которым не понравился вопрос: почему на из-
бирательном участке нет камер и почему члены 
комиссии подсказывают избирателям, за кого 
голосовать. В результате и наблюдатель, и его 
отец оказались в больнице.

Были вопросы у полиции и к правящей 
партии и ее главе Николу Пашиняну. Сам и.о. 
премьер-министра нарушил избирательное 
законодательство, выступив в «день тишины» 
с обращением к гражданам. А член его партии 
Айк Саркисян в день выборов разместил в 
соцсетях фото из избирательных кабинок, 
где стопочкой были сложены бюллетени под 
номером 24. Такова нумерация блока «Ар-
мения» Роберта Кочаряна. «Отверженные» 
— подписал фото депутат. Генпрокуратура 
уже отреагировала на неправомерные фото, 
инициировав процесс проверки «на наличие 
состава преступления». 

Елена ГАМАЮН.

c 1-й стр.
Хочется уединения — только ты 
и вода — попробуй искупаться 
в центре Москвы: народная му-
дрость. Действительно, кому в 

здравом уме сейчас придет в голову купаться 
в этих местах, между Сити, Трехгоркой, быв-
шими Западным речным портом и Бадаев-
ским пивзаводом? Сто лет (а точнее, около 
сорока) как это запрещено. Да и неуютно 
как-то. 

Но — жива традиция Вольки Костылькова 
из «Старика Хоттабыча»: 16 июня по соцсе-
тям разлетелось видео, на котором на фоне 
Москва-Сити торчит голова пловца. Время 
— к вечеру, река — теплая, вода — не такая 
уж грязная. И все же… 

— Нет покоя увлеченным! — комменти-
рует один.

— Вылезет, и сразу в КВД! — смеются 
сразу несколько комментаторов.

Сам пловец с объяснениями так и не 
объявился — оно, впрочем, и понятно, мало 
кто согласен «поднимать с пола» штраф до 
2500 рублей. Именно такое наказание за ку-
пание в запрещенных местах установлено 
КоАП Москвы. Но тут ведь как: не пойман — 
не купальщик. 

— Периодически делаю заплывы на 
Москве-реке, в том числе и там, где фор-
мально нельзя, — рассказывает 48-летний 
Илья, разрядник по плаванию. — Обычно го-
ворят, что запрещено из-за качества воды, но 
обычно дело не в этом, а в судоходстве: никто 
не хочет отвечать, если вдруг люди заплывут 
на фарватер и попадут под плавсредство. 
А раз так — проще запретить: у нас же нет 
такого понятия «на свой страх и риск», надо 
либо запретить, либо обеспечить. Так что я 
нелегал поневоле. Но пока что никто меня 
не штрафовал. Кстати, это куда безопаснее, 
чем сейчас в Крыму — видели фото, сколько 
там народу?

Осторожно, граната!
— Купание не разрешено в тех зонах, где 

наши службы не могут гарантировать безо-
пасность, — пояснял при открытии одного 
из недавних купальных сезонов первый зам. 
главы Департамента гражданской обороны, 
чрезвычайных ситуаций и пожарной безопас-
ности Владимир Сченснович. — В частности, 
речь идет о судоходных фарватерах и о тех 
местах, где вода не соответствует санитар-
ным нормам. 

Что ж, заглянем туда, где купаться мож-
но. Таких зон отдыха в Москве сейчас всего 
восемь — одна из них в Новой Москве, на 

Мещерском озере. Туда нужно добираться 
на электричке — и уже в вагоне видно, кто 
собрался отдохнуть на песочке. Бадминтон-
ные ракетки, циновки, волейбольные мячи и 
зонтики — у каждого третьего пассажира. 
Станция «Мещерская» — на выход отправля-
ется небольшая толпа. Будет жарко.

На самом же пляже — картина сама по 
себе приятная. Была бы, если б не эпидемио-
логическая обстановка. Территория пляжа 
огорожена и хорошо обустроена: лежаки, бе-
седки, две волейбольные сетки, фонтанчики 
с питьевой водой, кабинки для переодевания, 
душ, бесплатный туалет и даже медпункт. 
Вода чистая, стоят буйки, берег без камней 
и мусора. Но людей…

— Осторожно, граната! — крик над ухом 
едва не заставляет уставным образом сва-
литься на песок. Мимо пролетает волейболь-
ный мяч. Вслед звучит слегка укоризненное: 
«Твою мать!» Оказывается, из-за глупых про-
хожих с фотоаппаратом волейболист слегка 
промазал. Не попал, так сказать, в шарик.

Время — к полудню. Приходить нуж-
но было, похоже, часов в восемь: место не 
займешь, люди лежат, как выброшенные на 
берег селедки. Сюда приходят не только се-
мьями, можно встретить и пожилых людей, 
и молодые компании — контингент самый 
разнообразный.

— Так, молодой человек, бутылку убира-
ем! — ого, оказывается, здесь есть охрана. 
Отдых на Мещерском озере вполне можно 
считать «культурным»: на территории парка 
запрещено распитие алкоголя, курение и 
разведение огня. Парень с вытатуированным 
на груди словом OUTLAW, похоже, этого не 
знал — ну, или решил, что пронесет.

— А что с масочным режимом, здесь он 
действует? — ну как не спросить стража по-
рядка об актуальном.

— Никто вам не мешает, надевайте маску, 
если хотите! — довольно недружелюбно заме-
чает охранник и продолжает патрулирование. 
На нем защитного аксессуара тоже нет. 

Дерматит — гроза озер
После полудня пляж буквально кишит 

людьми. Для многих посетителей даже меры, 
связанные с пандемией, не являются пре-
градой — отдыхающие без угрызений сове-
сти снимают ленточные ограждения, чтобы 
добыть свободный шезлонг. Менее дерзкие 
граждане в таком случае загорают в парковой 
зоне. Здесь вместо песка трава, а спуск в 
воду более крутой и глубокий. Наслаждаться 
летним солнцем, конечно же, никто не запре-
щает, но данные зоны не предназначены для 
купания. Однако не все люди принимают это 
во внимание, например, местные мальчишки 
спокойно барахтаются вместе с утками и 
разбрасываются водорослями, не думая о 
последствиях. 

Врачи предупреждают, что человек может 
подхватить паразитов, которые спровоциру-
ют «зуд купальщиков» от птиц, обитающих в 
водоеме.

— Если личинки паразитов попадут под 
кожу, они вызовут раздражение и дерматит, 
— рассказывает аллерголог, — поэтому при 
появлении зуда или сыпи после воды следует 
принять антигистаминный препарат или сразу 
обратиться к врачу. 

Прямой контакт с водорослями тоже мо-
жет оказать негативное влияние на человека, 
поскольку во время цветения они производят 
токсины, способные вызывать поражения 
кожи. Но, если соблюдать базовые правила, 

времяпровождение на Мещерском озере не 
принесет плохих последствий и лишь допол-
нит копилку хороших воспоминаний. 

Планируете провести на пляже весь день? 
Запаситесь водой и едой заранее, потому что 
точек питания поблизости нет. Единственное 
«спасение» — продуктовый магазин, недалеко 
от железнодорожной станции. 

В общем, всем хорош пляж с легальным 
купанием — и лодочная станция, и велодорож-
ки, и даже лягушатник. Но людей так много, 
что, пожалуй, вся эта прелесть может вполне 
сойти за массовое мероприятие на открытом 
воздухе. И где логика — концерты, напри-
мер, при аналогичных условиях запрещают, 
а пляжи работают?.. Кстати, на остальных 
пляжах с купанием — от Борисовских пру-
дов до Зеленограда — плотность населения 
точно такая же. 

Темно — значит не тесно
После захода солнца — когда все при-

личные люди с пляжей убираются — насту-
пает время для тех, кто темноты не боится. А 
наоборот, в ней нуждается. Вот пляж в Стро-
гинской пойме, вполне легальный, правда, 
уже несколько лет как без купания. Пловцы 
тем не менее есть — время от времени в 
лунной дорожке (время уже к полуночи) видна 
то одна, то другая голова. «Причаливают» 
купальщики не прямо к зоне отдыха, а метрах 
в ста в сторонку. Там как раз яхт-клуб — ме-
сто «для своих», а за ним небольшой участок 
природной зоны. 

— Купались, вода во! — девушка в крок-
сах и платье-коконе просушивает руками 
мокрые волосы. — Третий год тут купаюсь, 
вода отличная, вообще не понимаю, почему 
пляж закрыли.

— Да там в сто раз круче, чем на пляже, 
— добавляет ее подружка. — Идите-идите, 
хоть сейчас. Купальник не нужен!

Девушки с громким хохотом уходят в сто-
рону Строгина. А на деревянных подмостках 
пляжа (там, где бутафорский маяк спасатель-
ной станции) тоже жизнь, да еще какая! Парни 
и девушки (всем строго до тридцати — не 
больше) что-то вкусное пьют, что-то душистое 
курят, обнимаются и болтают. Вот плотная 
девушка на высокой платформе поднимает-
ся с места и начинает танец с пластиковым 
бокалом в руке. Минута, две, три, вот уже 
и колонки с музыкой включились, вот уже 
публика аплодирует, аплодирует… Девушке 
хорошо, на том берегу, далеко-далеко, видны 
высотки Мневников, а вокруг кусты и водная 
гладь. И друзья.

Те, кому нужно еще больше приватно-
сти, сумерничают на Москве-реке, по обоим 
берегам в районе Щукина. Пляжи тут давно 
не работают, заросли кустарником, спуски к 
воде не оборудованы — но обнимающимся 
парочкам до этого дела нет. И надо признать, 
что с учетом нынешних реалий это не толь-
ко романтика, но и безопасность — тут, по 
крайней мере, нет такого скопления людей, 
как днем в «легальных» зонах отдыха. 

Опрошенные «МК» врачи не пришли к 
единому мнению, насколько безопасно «без-
масочное» скопление десятков и сотен людей, 
если дело происходит на открытом возду-
хе. Но давайте исходить вот из чего: если 
фестивали и тому подобные мероприятия 
сейчас почти везде запрещают из-за новой 
вспышки ковида, то почему исправно рабо-
тают пляжи? 

Софья НЕСТЕРОВА, 
Антон РАЗМАХНИН, Алена ФРОЛОВА.

20 июня — День медицинского работ-
ника в России. Самое время поговорить о 
состоянии медицины в нашем богоспасае-
мом государстве. Ну а фактор коронави-
руса сделал врачей едва ли не главными 
людьми в стране. 

С медициной у нас ситуация непро-
стая. Да, есть несомненные достижения. 
Появились уникальные медицинские цен-
тры. Завезено новейшее оборудование. 
Да и, согласно статистике, зарплаты ме-
дработников растут; согласно статисти-
ке. Однако это не отменяет тех проблем, 
которые принесла с собой так называемая 
оптимизация медицины. Началась она 
в 2010 году, но только сейчас, похоже, 
высшее руководство потихоньку стало 
осознавать и признавать, что курс в ре-
формах был взят куда-то не туда. 

Если выделить суть, то оптимизация 
медицины, как и оптимизация образова-
ния, уничтожила главное — человека. И 
как врача, и как пациента. Сейчас поясню. 
Оптимизация централизовала медицину. 
Профильные направления слили в одно. 
Избавились от многих поликлиник и боль-
ниц. Это привело к тому, что эндокриноло-
гами, к примеру, управляют пульмонологи, 
а медицина в селах и деревнях исчезла в 
принципе. А чтобы вылечиться — следуйте 
в центр. А там что для городского, что 
для деревенского уготованы девять тысяч 
кругов бюрократического ада. 

С ним сталкиваются не только паци-
енты, но и врачи. Те готовы работать, да, 
но когда, если они заняты заполнением 
бесконечных бумажек? Спросите знако-
мого медработника: «Что раздражает тебя 
в работе больше всего?» И он скажет не 
о зарплате даже, а о неадекватной бю-
рократии. Для чего эти подчас бессмыс-
ленные отчеты? Прежде всего для того, 
чтобы давать наверх правильные цифры. 
Мол, смотрите — по бумагам все хорошо, 
а следовательно, средства будут выделены 
и освоены. А люди почему болеют и мрут? 
Ну, бывает. 

Заодно благодаря неправильно за-
полненным бумажкам с врача можно снять 
и деньги. Экономия. Но и сами медики 
бесконечно страхуются. Не столь давно 
Следственный комитет предложил ввести 
две новые уголовные статьи по оказанию 
медицинской помощи. И дела по этим ста-
тьям возбуждаются регулярно. Причина? 
Есть халатность. Есть непрофессионализм. 
Но есть и выгорание медиков. Потому что 
загруженность у них катастрофическая, 
когда участковый бегает по району, словно 
гончая, да и зарплата — постеснялись бы. 
Впрочем, за деньгами, как пояснил Дми-
трий Медведев, это вам в бизнес. 

Страдает от безденежья в первую 
очередь младший медицинский персонал: 
нянечки, санитарки. Часть их переводят 
в уборщицы, чтобы платить меньше. А 
работать-то и так некому. Попробуй найди 
человека, который станет переносить, 
мыть больных, ухаживать, выдраивать по-
мещения — сотня обязанностей за 12–15 
тысяч рублей. 

Тоже важный момент. Мы говорим: 
медработники получают недопустимо 
мало, но ведь хватает и тех, кто выписы-
вает себе огромные премии и зарплаты. 
Не забудем главбуха симферопольской 
больницы имени Семашко и ее зарплату, 
доходившую до 800 тысяч рублей в месяц. 
Пропасть в заработках между персоналом 
одной больницы подчас колоссальна и 
может измеряться сотнями тысяч рублей. 
И не от качества и объема работы это 
зависит, а от самодурства тех, кто имеет 
доступ к кормушке. Несправедливость 
— как она есть. 

Да, продолжать говорить о бедах 
медицины можно долго. И о летальном 
сокращении коечного фонда. И о том, 
что дорогостоящее оборудование про-
стаивает без дела. И о том, что число ме-
дучреждений сократилось в три раза по 
сравнению с 91-м годом. Эта траурная 

музыка будет вечной. Но главное: россий-
ская медицина — не о человеке и не для 
человека, и не врачи в том виноваты.

К слову, в советское время медики не 
особо хорошо зарабатывали. Благодарили 
их конвертами, напитками и конфетами. 
Это вообще наша особенность: вырезать 
из достойной жизни врачей и учителей. 
Однако какое-никакое уважение к ним 
присутствовало. 

А вот в классической русской литера-
туре образ врача — он разный. Есть док-
тор Живаго у Пастернака, есть холодный 
созерцатель Вернер у Лермонтова, есть 
чеховские типажи, а есть Христиан Гибнер 
из гоголевского «Ревизора». Ну и, конечно, 
профессор Преображенский, еще требую-
щий осмысления. Кстати, весьма хорош 
доктор Гарин из сорокинской «Метели». 
В общем, разные типажи. 

Так, а что сейчас? Как изображается 
труд медиков? Замечательно это показано 
в фильме Бориса Хлебникова «Аритмия»; 
рекомендую. А куда в целом сдвинулось 
общественное мнение относительно вра-
чей? Боюсь, что не в совсем правильную 
сторону. Есть, конечно, приятные исклю-
чения — вроде доктора Лизы, Елизаветы 
Глинки, прописанной в массовом созна-
нии. Но в целом среднестатистический 
человек не проводит важной связи «медик 
равно герой». А стоило бы…

То, что мы увидели в последний год, 
продемонстрировало, кто чего стоит на са-
мом деле и кто реально герой. Год 2020-й 
перевернул представления о мире. Имен-
но так. Я постараюсь избегать пафосных 
слов — однако стоит ли? Вспоминается из 
Маяковского: «А вы ноктюрн сыграть смог-
ли бы на флейте водосточных труб?» И, 
правда, кто смог бы? Ведь то, что сделали 
наши медики в борьбе с коронавирусом, 
иначе как подвигом не назовешь. 

Кто-то скажет — за повышенные зар-
платы. А я скажу: вам не стыдно так гово-
рить? Зарплаты, как в коронавирусные 
месяцы, стоило бы платить постоянно. 
Кто-то буркнет — это их долг. А как быть 
с нашим долгом? Тут людям трудно маску 
надеть, а посмотрите на защитные ко-
стюмы медиков — скафандры. И в них по 
18–20 часов работы без перерыва.

Почитайте рассказы о буднях медиков 
на борьбе с коронавирусом. Или поспра-
шивайте у знакомых. Это колоссальный 
труд, великий подвиг — подчас равный 
тому, который врачи несли во время во-
йны. И страшна тут была прежде всего 
неизвестность. Так рисковали медики, 
отправлявшиеся на ликвидацию черно-
быльской трагедии. 

И вот только после всего этого, после 
таких потрясений мы поняли наконец, 
кто наши герои. Не Железный Человек, 
не Бэтмен и майор Гром, а простой врач 
в инфекционной больнице. И делаются 
мемориалы в честь медиков, погибших на 
борьбе с коронавирусом. И увековечива-
ется память о живых и мертвых. Лица ме-
диков — наконец-то! — появляются на го-
родских билбордах. Все правильно. Только 
надолго ли это понимание? Осознали ли 
мы в полной мере, что произошло? 

Буквально на днях я общался со свои-
ми турецкими и немецкими читателями. 
Общался по видеоконференции. И в Гер-
мании, и в Турции очень сложная ситуация 
с коронавирусом. Все сидят дома. А в 
Индии трупы вообще сжигали прямо на 
улицах. А мы в то же время могли ходить 
свободно, посещать кино и рестораны. У 
нас нормальная жизнь. Она относительно 
спокойна даже сейчас — накануне новой 
угрозы, когда будут вводиться новые огра-
ничительные меры, когда всех призывают, 
а подчас заставляют вакцинироваться, и 
это вызывает немало споров. Но в целом 
— жизнь нормальна. 

Тут как с воздухом — понимаешь всю 
его важность только тогда, когда его на-
чинает не хватить. Вот так и с медициной. 
Есть что ценить и есть чего опасаться.

СУПЕРГЕРОИ 
НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Только во время пандемии мы поняли, 
что значат для нас врачи
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НЕ ПРОПУСТИ!

«Не думала, что решусь на второго ребенка» – 
Александра РЕБЕНОК о семье, кино и искусстве 
манипуляции
● ● ●
«С Яндекс Алисой я себя не ассоциирую» – Татьяна 
ШИТОВА об этом опыте, романе с Маратом 
Башаровым и воспитании дочери
● ● ●
«Друзья до сих пор в шоке, что мы соединились» – 
Тимур и Анна СОЛОВЬЕВЫ поженились в карантин

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА "АТМОСФЕРА"

ЕВГЕНИЙ НИФАНТЬЕВ ВЫПУСТИТ МЕТОДИЧКУ 
«КАК ВЕРНУТЬ ДЕТЕЙ ИЗ СОЦСЕТЕЙ»

«НЕПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ» В АРМЕНИИ

СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ И COVID
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КОШЕЛЕК4

ПЕРСОНА
На днях, 18 мая, новая глава дип-
миссии Швейцарской Конфедера-
ции в Москве Кристина Марти Ланг 
вручила в Кремле свои верительные 
грамоты Президенту РФ. В тот день 
Владимир Путин принял верительные 
грамоты у 23 вновь прибывших послов 
иностранных государств, но лишь че-
тыре из них были женщинами — и в их 
числе Кристина. К слову, она первая 
женщина-посол Швейцарии за всю 
историю наших дипломатических от-
ношений. О себе, перспективах со-
трудничества и своем знакомстве с 
«загадочной русской душой» Кристина 
Марти Ланг рассказала «МК». 

Первая женщина-посол Швейцарии в Мо-
скве (за всю историю) Кристина Марти Ланг 
влетела на встречу легкой походкой на вы-
соких каблуках. Настоящая леди — это про 
стиль и благородство? Не только и не столько. 
Настоящая леди — это про уважение к себе и 
окружающим. И в этом смысле Кристина по-
коряет с первой минуты общения.

— Госпожа посол, когда вы решили 
посвятить себя дипломатической рабо-
те? Насколько это типично для женщин в 
Швейцарии?

— До того как прийти в Федеральный де-
партамент (министерство) иностранных дел, я 
была представителем моей страны в Между-
народном Красном Кресте. Большая честь 
работать там, скажу я вам. Красный Крест 
приходит туда, где пылает пожар, где беда. И он 
старается спасти как можно больше людей.

 Иногда я задумывалась — может быть, я 
смогла бы попытаться предотвращать такие 
пожары, а не работать с последствиями? В 
общем, подала документы в МИД Швейца-
рии, прошла экзамены, конкурс и получила 
работу. Конечно, я с самого начала понимала, 
что предотвращать пожары — не такое легкое 
дело, как может показаться.

 Но в нашей Конституции зафиксированы 
пять основополагающих принципов, и наша 
внешняя политика ими четко руководствуется. 
Это приверженность идеям безопасности, 
мира, защита прав человека, окружающей 
среды и одновременно экономическое раз-
витие и сотрудничество. 

Все это — совсем не то, что можно осу-
ществить мгновенно, необходима длитель-
ная поступательная работа. Но это как раз тот 
путь, которому Швейцария следовала всегда. 
Наши посольства, работающие по всему миру, 
составляют живую сеть, и все мы стараемся 
развивать эти пять основных направлений в 
своих миссиях. Приверженность этому пути 
придает сил и решимости в работе. 

Я мать, я хочу, чтобы мой сын жил в более 
совершенном мире, чтобы будущие поколения 
вообще чувствовали себя уверенно и жили в 
безопасности.

Что касается женщин на дипломатической 
службе — сегодня их становится все больше. И 
дипломатическая работа меняется. Например, 
теперь многие женщины-дипломаты замужем, 
раньше это было проблемой. 

 Я всегда поддерживаю молодых женщин, 
которые хотят проявить себя в политике, ди-
пломатии. Стараюсь их подбодрить. Нередко 
женщины думают, что они недостаточно со-
вершенны, недостаточно сильны, боятся, что у 

них не получится. Я всегда говорю: иди и делай! 
Работай! Попробуй себя! Не бойся!

 — Верите, что именно женщины могут 
сделать мир лучше?

— Должна сказать, я не сторонница ис-
ключительно женских команд в принятии ре-
шений. Я верю в успех смешанных команд, где 
представлены самые разные люди — мужчины 
и женщины, представители разных культур, 
разных сфер. Иначе все равно остаются «белые 

пятна», что-то недостаточно учитывается. 
Я очень рада, что у нас в Федеральном 

департаменте иностранных дел разнообра-
зию уделяется серьезное внимание. Мы еще 
не имеем полного гендерного паритета на 
уровне руководства дипломатических миссий 
за рубежом, для достижения окончательного 
равенства требуется время. Но среди высоко-
поставленных руководителей, глав управлений 
и отделов в столице женщин становится все 
больше. Так что в этом смысле я не могу не 
гордиться нашим Департаментом и его руко-
водителем. Кстати, изменились и правила — 
теперь в Департаменте можно и даже модно 
работать неполный рабочий день, чем активно 
пользуются не только женщины, но и мужчины, 
которые хотели бы больше времени проводить 
с семьей. Не вызывают ни у кого вопроса и 
однополые браки.

— Дипломатический мир в целом был 
построен по мужскому принципу, исходя из 
потребностей мужчин. Многие женщины-
дипломаты жалуются, что практика рабо-
ты в миссии не учитывает возможности 
для работы супруга, например. Можно ли 
сказать, что сегодня ситуация становится 
более благоприятной?

— Это не только проблема нашего МИДа. 
Проблема шире, она не так проста. И не всег-
да легко ее разрешить. Зависит от того, как 
велико посольство, в какой стране работаем, 
каковы компетенции супругов. Тут в Москве у 
нас в посольстве достаточно рабочих пози-
ций, мы можем подыскать место для супруга 
или супруги сотрудницы(-ка) или обратиться 
к компаниям, которые работают в России. А 
есть посольства совсем маленькие. В любом 
случае мы пытаемся проблему решить. Правда 
и то, что некоторые коллеги, как мужчины, так 
и женщины, оставляют МИД, считая, что их 
семья важнее, чем карьера.

— Вы как-то говорили о том, как 50 лет 
назад швейцарские женщины получили 
равные избирательные права. Что можно 
сказать о ситуации с гендерным равен-
ством в целом в вашей стране?

— Конечно, то, что законодательно мы име-
ем равные права, не означает стопроцентно, что 
они полностью реализуются в повседневной 
жизни. Это пока еще не так, конечно. Мы еще 
не достигли торжества равенства. Это показала 
и общенациональная «женская забастовка» 14 
июня 2019 года. Женщины сталкиваются со 
«стеклянным потолком». Но не только. 

У нас не везде есть школы с продленным 
днем, это значит, кто-то из родителей должен 
вернуться с работы, встретить и накормить ре-
бенка. Это трудно. А дневное пребывание детей 
вне дома стоит очень дорого. Иной раз семья, 
где работают двое, смотрит на свои доходы и 
думает, есть ли смысл работать одному из них 
только для того, чтобы всю зарплату отдавать 
за дневное пребывание ребенка вне дома. 

Насчет представительства женщин в ру-
ководстве — да, правительство и парламент 
обращает на это внимание, и возникают во-
просы к тем компаниям, где в руководстве 
одни мужчины. 

И, конечно, остается разница в оплате 
труда, особенно в частном секторе. Мы смо-
трим на все происходящее, и размышляем, как 
лучше поступить. Знаете, швейцарцы иногда 
долго думают, как подойти к проблеме, а потом 
быстро делают то, что нужно.

— До России вы работали послом в 
Косове. Что можно сказать об опыте Швей-
царии как традиционно нейтральной стра-
ны в процессах построения мира после 
конфликтов? 

— В Косове мы проводили серьезные про-
граммы по устойчивому развитию и безопас-
ности. В Косове было самое значительное 
военное присутствие Швейцарии за рубежом 
(речь идет о контингенте швейцарских воен-
нослужащих в составе миротворческой миссии 
KFOR SWISSCOY. — Авт.). Опыт нейтралитета, 
переговоров, взаимодействия с разными сто-
ронами конфликта — наша традиция, он был 
важен для работы в Косове. 

— Госпожа посол, вы уже почти пять ме-
сяцев на новом месте. А помните, что испы-
тали, когда узнали о новом назначении? 

— Я была просто счастлива. Очень гор-
дилась, что получила такое назначение. Быть 
главой дипломатической миссии в Москве — 
это очень важная задача. 

Наши страны имеют долгую историю 
отношений. В марте 2021 года мы отметили 
75-летний юбилей их восстановления. Рос-
сия — один из важнейших участников между-
народного развития в целом и, безусловно, 
очень важный партнер Швейцарии в области 
экономики, культуры, финансов, а также в об-
ласти безопасности, устойчивого развития, 
сохранения мира.

Наше уважение к России, если хотите, 
отражается в новом здании нашего посоль-
ства, которое мы открыли в Москве 2019 году. 
Оно сочетает элементы одновременно старой 
традиционной и современной архитектуры. В 
нем много окон, много света, и эта концепция 
отражает нашу открытость, в том числе новым 
технологиям, прогрессу. 

У нас тут под одной крышей соединились 
практически все направления работы в России 
— политический отдел, наука, туризм, консуль-
ство, экономика и бизнес, торговля, культурные 
проекты, которыми мы очень гордимся. 

Мы поддерживаем переводы на русский 
язык швейцарских авторов, сотрудничаем с 
музеями и другими учреждениями культу-
ры. В марте-апреле в Третьяковской галерее 
прошла первая часть ретроспективы Бруно 
Ганца, который, к сожалению, недавно от нас 
ушел. Он — одно из наиболее узнаваемых лиц 
швейцарской сцены и кино. Конечно, мы не 
можем показать все ленты с его участием, 

фильмография его огромна, но самые знаме-
нитые картины — такие, как «Бункер» (где он 
играл Гитлера), «Небо над Берлином» и другие, 
— включены в показ, они демонстрируются с 
субтитрами. Вторая часть ретроспективы будет 
показана в октябре. В этом году у нас много 
мероприятий, посвященных столетию со дня 
рождения Фридриха Дюрренматта. Кстати, его 
рисунки и графику сейчас можно увидеть на 
очень необычной выставке «Формы искусства. 
Андрей Белый и Фридрих Дюрренматт», только 
что открывшейся в Музее Серебряного века в 
Москве. Готовим ретроспективу Макса Фриша, 
который тоже творил не только в литературе, 
но и в других формах искусства. 

 Устойчивое развитие — одно из важней-
ших направлений нашей работы, традиционное 
для нашей страны, мы активно участвуем в про-
граммах ООН в этой области, в реализации По-
вестки дня в области устойчивого развития на 
период до 2030 года. В этом году, в октябре, в 
рамках этого стратегического направления мы 
принимаем в Берне Всемирный форум Органи-
зации Объединенных Наций по использованию 
данных. Навстречу форуму мы проведем серию 
мероприятий под общим названием «Дорога 
в Берн». Вообще, устойчивое развитие — это 
перекресток самых разных сюжетов и направ-
лений работы. Мы надеемся еще более активно 
работать вместе с российскими партнерами 
и друзьями. И я счастлива с ними работать. 
Мне кажется, что вместе мы можем сделать 
окружающий нас мир немного лучше.

— Это и есть ваши приоритеты в 
России?

— В России мы уделяем приоритетное 
внимание экономическим и финансовым во-
просам. Взаимодействию в области науки, 
образования. Этим сюжетам в моей повсед-
невной работе отведено много времени и сил. 
Важно расширять совместную работу. У нас за 
плечами несколько сот лет сотрудничества в 
этих сферах, и впереди еще много возмож-
ностей, в том числе в области инноваций.

— А как же безопасность и права 
человека?

— Несомненно, это тоже важная состав-
ляющая. Россия — важнейший участник многих 
процессов, происходящих в самых разных ре-
гионах мира. По поводу ряда вопросов мы на-
ходимся в состоянии дискуссии. Но мы активно 
сотрудничаем и предполагаем сотрудничать. В 
качестве наблюдателей мы участвуем в пере-
говорах в Астане по поводу конфликта в Сирии, 
в разрешение которого Швейцария активно 
вовлечена. Являемся наблюдателями в Ливии, 
руководим одной из рабочих групп.

У нас двойной мандат по защите интересов 
России в Грузии и Грузии в России. 

Медиация, нейтралитет, переговоры важ-
ны всегда.

— Это про русских говорят — долго 
запрягают, но быстро едут. Мы похожи? 
И верите ли вы в то, что швейцарцы, как 
некоторые в России думают, — сытые, бла-
гополучные, не в силах понять «загадочную 
русскую душу»?

 — По статистике, сегодня 800 швейцар-
цев живут в России, и около 15 000 россиян 
живут в Швейцарии. Очень много туристов 
из двух стран хотят узнать страны друг друга. 
Эти обмены должны быть активнее. Это очень 
важно. 

Когда ты живешь среди людей, видишь 
ландшафт, ешь их еду, разговариваешь с ними 
— ты начинаешь лучше понимать их способ 
мысли. Мы все принадлежим к своим куль-
турам, у нас своя история, но это делает нас 
неповторимыми, и, согласитесь, было бы очень 
скучно, если мы были бы одинаковыми. Это 
наше богатство, наше многообразие! Но в ко-
нечном итоге не настолько разные. Все хотят 
быть счастливыми, иметь работу, здоровье, 
жить в мире… Базовые потребности — одни 
и те же. 

Швейцарцев впечатляют красота, геогра-
фия, богатство, культура, многоцветие России. 
Люди с удовольствием едут в Россию, не только 
в Москву и Санкт-Петербург. Есть взаимное 
притяжение и интерес.

Швейцарцы в целом любят путешество-
вать, чаще всего не по работе, но для удоволь-
ствия, любят ездить далеко, открывать новые 
места. Читают много. Каждый день читают хотя 
бы одну газету, смотрят Интернет, ТВ. Кроме 
того, узнав, что где-то случилась беда, люди 
немедленно собирают деньги в поддержку 
пострадавших. Это традиция, часть нацио-
нального менталитета. 

Наши программы развития работают в 
35 странах. Это деньги наших налогоплатель-
щиков, часть ВВП. По поводу необходимости 
таких затрат нет никаких дискуссий, все с 
ними согласны, это важно для швейцарцев. 
Если где-то война — она непременно скажется 
на нашей жизни, мы это понимаем. Особен-
но после войны на Балканах, которая очень 
серьезно повлияла на наше сознание. У нас 
десятилетия жили люди с Балкан, у нас давно 
тесные связи.

— Вы когда-то учили китайский. Рус-
ский дался легче?

— Язык не только помогает объясниться, 
он помогает проникнуть в мир культуры и жизни 
страны. Русский язык — прекрасный язык, лю-
блю его звучание. Соприкасаюсь с ним много 
лет, но мне еще многое надо подучить. 

— Куда планируете поехать в России 
в ближайшее время? 

— Первая поездка — в Санкт-Петербург. 
Мечтаю попасть в далекие города — Екате-
ринбург, Владивосток, на Байкал… Список 
длинный.

— Что вы пожелали бы себе в России? 
Ваша программа-максимум?

— Я совсем недавно приехала, всего чуть 
больше четырех месяцев назад. Моя цель пока 
в том, чтобы получше познакомиться с Россией 
и попытаться ее понять.

— Ну и под конец небольшой блиц-
опрос. Назовите три слова, с которыми 
ассоциируется Россия?

— Красота. История. Grandeur. Это слово 
на французском означает величие, огромность, 
грандиозность. 

— Любимый писатель, композитор?
—  Л ю б л ю  р у с с к у ю  м у з ы к у, 

Шостаковича.
— Любимая черта характера 

русских?
— Щедрость. Не только умение на-

крыть красивый стол, но и теплота, готов-
ность делиться своим душевным, духовным 
богатством.

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Надежда АЖГИХИНА.

Обещание государства дать всем рос-
сиянам шанс бесплатно подключиться 
к трубе «Газпрома» вселило надежду в 
сердца даже тех наших соотечествен-
ников, кто давно простился с мыслью 
обеспечить свой дом голубым топли-
вом. Однако уже на первых порах пре-
творения этой идеи в жизнь стало оче-
видно, что программа газификации 
представлена чиновниками в сыром 
виде и требует тщательной доработки. 
Главная проблема — в той самой «бес-
платности», которая на самом деле 
грозит обернуться большими тратами 
и для газовой монополии, и для ре-
гиональных бюджетов, и для самих 
потребителей. О возможных вызовах 
и рисках тотальной газификации, с 
которыми предстоит справиться госу-
дарству, рассказал «МК» эксперт Фи-
нансового университета при Прави-
тельстве РФ Игорь ЮШКОВ.

— Правительство с подачи 
главы государства дало 
обещание повысить уро-
вень газификации в Рос-
сии более чем на 10% — 
до 82,9% к 2030 году. 
Сможет ли «Газпром» вы-
полнить такую амбици-
озную задачу в столь 
сжатые сроки?

— Программу ускоренной газификации, 
которая проводится в России, можно разде-
лить на две составные части. Первая — это 
классическая газификация регионов, которая 
подразумевает подводку голубого топлива 
к населенным пунктам. Отчитываясь о ходе 
исполнения программы газификации, «Газ-
пром» приводит именно статистику укладки 
магистрали до границ поселка или деревни, 
которые после этого считаются газифициро-
ванными. Эта программа продолжается уже не 
одно десятилетие, но до последнего времени 
она редко выделялась из перечня аналогичных 
государственных инвестиционных проектов 
даже после того, как в 2019 году «Газпром» 
заявил о существенном увеличении ее финан-
сирования — с 30 млрд до 90 млрд рублей в год. 
Повышенный интерес к вопросам газификации 
страны возник после того, как Владимир Путин 
в рамках своего послания к Федеральному 
собранию в этом году потребовал ускорить 
темпы подключения населения к голубому 
топливу и все структуры принялись спешно ис-
полнять поручения главы государства. Отсюда 
возникла вторая часть программы, которая 
получила название догазификации, или соци-
альной газификации. В ее рамках государство 
обязалось бесплатно подводить газ уже не до 
населенного пункта, а непосредственно до 
участка каждого россиянина, попадающего 
под условия программы. Ранее финансирова-
нием проводки газа «до забора» занимались 
региональные и муниципальные бюджеты, 
которые выделяли деньги и объявляли тендер, 
а победивший подрядчик строил газопровод 
по обозначенным местными администрациями 
улицам. Поскольку регионы всегда испытывали 
серьезный дефицит в средствах, процессы 
эти шли довольно низкими темпами. Когда 
представители «Газпрома» отчитывались об 
уверенных темпах газификации России, они 
оперировали бумажной статистикой. Труба 
монополии была дотянута лишь до границ 

населенных пунктов, а на деле во многих селах 
голубым топливом была обеспечена далеко 
не каждая улица, не говоря уж о том, что в не-
которых домах газа не было вообще, хотя по 
документам поселение считалось полностью 
газифицированным.

— Но теперь же обе составляющие 
программы поручены «Газпрому», и на 
их реализацию будут направлены сред-
ства, заложенные в инвестпрограмме 
монополии?

— Интрига, откуда возьмутся деньги на 
безвозмездную проводку газа каждому же-
лающему, как существовала до объявления о 
социальной газификации, так осталась и после 
утверждения соответствующего положения. В 
публикуемых профильными ведомствами доку-
ментах звучат довольно расплывчатые форму-
лировки: с одной стороны, власти обещают, что 
дополнительные затраты не будут проиндек-
сированы в тарифах; с другой — государство 
оставляет за собой возможность ввести некие 
инвестиционные надбавки, правда, не поясняя, 
на какие ставки они могут распространиться. 
По всей видимости, закончится тем, что «Газ-
пром», которого назначили ответственным 
оператором реализации программы, поделит 

свою расширенную инвестпрограмму на две 
части: одну половину монополия направит на 
классическую газификацию, то есть на укладку 
магистрали до населенных пунктов, а другую 
потратит на доводку распределительных тру-
бопроводов до участков. В результате первая 
часть газификации российских регионов в 
сравнении с прогнозными показателями 2019 
года несколько замедлится, зато вторая будет 
ускорена.

— А в чем будет заключаться помощь 
государства?

— До объявления о бесплатной газифика-
ции, когда только обсуждался вопрос создания 
Единого оператора, предлагались два вари-
анта привлечения инвестиций: либо «Газпром» 
закладывает расходы в собственный денежный 
поток, либо в тарифы для конечных потре-
бителей; либо монополия выпускает новые 
долгосрочные облигации, которые выкупает 
в том числе государство, и направляет полу-
ченные средства на реализацию программы. 
Пока «Газпром» объявил о том, что выпустит 
облигации на 60 млрд рублей.

Сценарий, при котором расходы заклады-
ваются в тарифы, на первый же взгляд, вызы-
вает массу нареканий, поскольку повышение 
цен на голубое топливо для исполнения соци-
альных задач подрывает саму идею бесплатной 
газификации. Природный газ — более дешевое 
топливо по сравнению с электричеством или 
углем, который к тому же не отличается высокой 
экологичностью. Но если газ также подорожа-
ет, то никому не захочется присоединяться к 
программе газификации, поскольку газ поте-
ряет свои конкурентные преимущества. Люди, 
которые уже провели в свои дома газ, и вовсе 
почувствуют себя обманутыми: ведь им при-
дется за этот долгожданный газ выкладывать 
большие деньги. 

Поэтому разумнее смотрится идея с вы-
пуском облигаций «Газпрома», которые выкупят 
правительство, например за счет средств Фон-
да национального благосостояния, или другие 

инвесторы. Конечно, в такой сделке также будут 
задействованы бюджетные деньги, но рядовые 
обыватели не заметят новой строки расходов, 
поскольку средства на газификацию возьмут 
не напрямую из их карманов. 

— Какое количество российских 
домохозяйств сможет принять уча-

стие в программе бесплатной 
догазификации?

— Правительство назвало 
критерии, по которым будут 

предоставляться бесплатные 
услуги по проводке трубы до 
участка: уровень потребле-
ния не должен превышать 7 
кубометров в час, а участок 
находиться не более чем в 

200 метрах от распредели-
тельной сети. Однако до сих 

пор не существует статистики, 
сколько российских домов по-

падает под такие условия. Судо-
рожный подсчет претендентов начался 

только после поручения Путина и активизации 
повсеместной газификации — горгазы, об-
лгазы и администрации населенных пунктов 
начали обходить дома, обзванивать людей, 
чтобы выяснить, сколько не подключенных к 
газу домовладельцев собираются принять 
участие в программе. В результате, по газпро-
мовским оценкам, социальная газификация 
может коснуться примерно 1,5–2 млн домов, а 
окончательный список претендентов обещают 
определить до конца июня.

Между тем существует множество ню-
ансов, подвергающих такие оценки сомне-
нию. Не стоит забывать, что одновременно 
с социальной догазификацией продолжает 
осуществляться программа классической 
газификации, предусматривающая укладку 
магистрали до населенного пункта. Допустим, 
в настоящее время какой-то участок находит-
ся в 500 метрах от сети и его владелец даже 
не надеется на бесплатное подключение. Но 
по планам «Газпрома» внутри населенного 
пункта, в котором проживает человек, в этом 
году будут протянуты уличные газопроводы. 
Подсчитать точное количество людей, статус 
участков которых может измениться уже в ходе 
реализации программы догазификации, край-
не затруднительно.

Кроме того, наверняка найдутся и такие, 
кому укладка трубы до забора будет фактиче-
ски не нужна. Заранее оценив свои финансо-
вые возможности, многие россияне поймут, 
что не потянут траты на доведение газа не-
посредственно до своего дома и разводку 
сети внутри помещения: укладка трубы по 
участку, покупка газового котла и другого обо-
рудования может потребовать от нескольких 
десятков до нескольких сотен тысяч рублей. 
При этом формально, если к их участкам будет 
дотянута труба, на бумаге они будут считаться 
обеспеченными голубым топливом, хотя на 
деле им, как и прежде, придется пользоваться 
электричеством, углем и дровами. 

— Какова будет роль региональных 
и муниципальных властей в реализации 
программы догазификации?

— На этот вопрос пока сложно дать опре-
деленный ответ. Непонятно, куда денутся об-
лгазы и горгазы, ранее занимавшиеся про-
кладкой газопроводов до участков. Упразднять 
эти структуры никто не собирается, поэтому 
возникает вопрос о разграничении полномочий 

и порядке взаимодействия Единого опера-
тора с местными газовыми предприятиями, 
которые, как правило, принадлежат региону. 
Во многих крупных областях уже давно суще-
ствуют службы «одного окна» — упрощенные 
системы подачи документов в электронном 
виде. Несмотря на технические погрешности 
— постоянное зависание «личных кабинетов» 
и отсутствие оперативных ответов от работ-
ников газовых организаций — такие системы 
более-менее работают. Теперь аналогичное 
«окно» планируется создать на базе Едино-
го оператора. Однако каким образом будут 
синхронизированы данные, накопившиеся у 
облгазов, и сколько на это потребуется времени 
и трудозатрат, также остается загадкой.

Логичнее всего, если обязанности будут 
распределены следующим образом: ответ-
ственность за укладку «последней мили» до 
забора возьмет на себя «Газпром», а провод-
кой инфраструктуры внутри участка займутся 
местные организации. Монополия также может 
передать в распоряжение облгазов и горгазов 
трубы, которые построены на территории на-
селенных пунктов. Таким образом, регионы не 
будут устранены от участия в газификации, но 
львиную долю затрат с них снимут.

— И насколько такое разделение от-
ветственности за проводку газа отвечает 
интересам конкретных потребителей?

— Ранее местные администрации бра-
ли деньги из бюджета или зарабатывали на 
укладке трубы внутри участков и направляли 
средства на разводку сети по улицам поселков. 
Теперь же на уличные газопроводы «Газпром» 
будет тратить собственные финансовые ре-
сурсы. Поэтому государству придется строго 
контролировать расценки облгазов на про-
ведение работ внутри земельных участков 
и установку внутридомового оборудования. 
Сейчас тарифы на такие услуги необоснованно 
завышены. Поясню это на примере одной из 
областей Центрального федерального округа 
России: рыночная стоимость одного метра 
трубы здесь составляет 120–150 рублей, об-
лгазу, который будет заниматься ее укладкой, 
придется заплатить уже около 3 тыс. рублей 
за метр. И это оплата за получасовую работу 
— газовики просто раскатают готовую пла-
стиковую трубу в траншею, которую придется 
прорыть самому собственнику участка! Про-
веркой адекватности тарифов, назначаемых 
облгазами, должны заняться антимонопольные 
службы, которым предстоит выяснить, на ка-
ких основаниях рассчитывался прайс-лист и 
откуда появились такие сумасшедшие цены. 
Правительству необходимо ввести по всей 
стране единые адекватные ценники, за рамки 
которых не должны выходить местные газовые 
организации. К слову, чиновникам стоит заду-
маться над тем, чтобы разрешить тратить на 
газификацию персональные государственные 
субсидии, например материнский капитал, 
который в большинстве случаев покроет такие 
расходы. Если на материнский капитал можно 
купить квартиру, то почему бы не позволить 
потратить эти средства на проводку газа?

— Почему для бесплатной газифика-
ции выбрана дистанция в 200 метров от 
магистрали «Газпрома»? Если дом нахо-
дится в 210 метрах, то его владелец уже 
не может рассчитывать на социальную 
газификацию?

— Возможно, такую дистанцию опреде-
лили по аналогии с электроэнергетикой, где 

уже существуют подобные нормативы для 
подключения к электричеству. Хотя создается 
впечатление, что эту цифру просто взяли с 
потолка, ничем ее не обосновывая. Ведь ту же 
электроэнергию в городах подключают всего 
за 550 рублей, если до существующей ЛЭП 
300 метров, а не 200 метров. Теоретически, у 
людей, чьи дома расположены за обозначен-
ными пределами, остается вариант укладки 
газопровода через подключение соседского 
участка, который находится ближе к магистра-
ли. Большинство таких нюансов не отражены 
в законе, поэтому следует дождаться подза-
конных нормативных актов, регулирующих 
исполнение документа.

— На сайтах некоторых облгазов по-
являются новые критерии для участия в 
бесплатной догазификации. В частности, 
требование, чтобы в населенном пункте 
постоянно проживало не менее определен-
ного числа жителей. Не возникнет ли такая 
ситуация, когда социальная программа 
государства по ходу своей реализации 
обрастет новыми условиями, сократив при 
этом количество участников?

— В какой-то степени это нормально. 
Сначала была выдвинута идея о бесплатном 
подключении к сетям «Газпрома». Далее, по 
мере исполнения поручения президента, си-
туация стала приближаться к реальности: были 
определены лимиты на объем потребления и 
расстояние до магистрали. Теперь появилось 
условие о минимальном числе постоянных жи-
телей. Но ведь такое требование легко обойти, 
прописав, к примеру, в загородном доме два 
десятка гастарбайтеров, которые даже не будут 
появляться в поселке. 

— Минэнерго отобрало 15 областей для 
апробации программы догазификации. В 
их число вошли регионы с самым разным 
уровнем обеспечения голубым топливом. 
Например, в Амурской и Мурманской об-
ластях уровень газификации составляет 
примерно 0,5–1,5%, а в Дагестане газом 
обеспечено около 90% жителей. Почему 
такой разброс?

— Действительно, для апробации были 
выбраны регионы, которые, как кажется со 
стороны, менее других нуждаются в догази-
фикации. Так, в Амурской области практически 
отсутствуют даже магистрали до загородных 
поселков. Там построен экспортный газопро-
вод «Сила Сибири», от которого нужно снача-
ла добросить трубу до городов и поселков, 
а только потом озадачиваться бесплатной 
подводкой «голубого топлива» к земельным 
участкам. В Мурманской области аналогичная 
ситуация — газа там фактически нет. Через 
два года там собираются построить хаб по 
приемке сжиженного топлива, но магистра-
лей «Газпрома», на которых можно было бы 
проводить эксперименты, элементарно не 
существует. В свою очередь, Дагестан и так 
обеспечен хорошо развитой газопроводной 
системой, поэтому там скорее всего найдет-
ся не так много желающих принять участие 
в бесплатной программе государства. Там, 
скорее, нужно узаконить самовольные врезки 
в газопроводы и принуждать людей платить за 
потребляемый газ. 

Поэтому Минэнерго было бы более раз-
умно ставить опыты в областях, где уже про-
ложены магистрали к населенным пунктам, но 
еще не разведены по улицам.

Николай МАКЕЕВ.

УРОВЕНЬ ГАЗИФИКАЦИИ РОССИИ (%):

Источник: «Газпром межрегионгаз».

2010
2011
2012
2013
2014
2015
2016
2017
2018
2019
2020

63,1
63,5
64,4
65,1
65,4
66,2
67,2
68,1
68,6
70,1
71,4
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Отличительной особенностью программы 

«Единой России», выдвинутой на ее конфе-
ренции, стала предметность — детально про-
работанная стратегия развития с опорой на 
имеющиеся в распоряжении города ресурсы. 
Это уникальное предложение правящей пар-
тии: чтобы выдержать необходимые темпы раз-
вития, нужна концентрация усилий всех ветвей 
власти, причем как на региональном, так и на 
федеральном уровне. Именно поэтому «Единая 
Россия» чувствует себя уверенно: из всех пар-
тий именно единороссам проще всего достичь 
синергии с исполнительной властью, то есть 
обеспечить наивысшие темпы развития. 

«Города обычно создаются вокруг зданий, 
— говорит мэр столицы Сергей Собянин. — 
Вокруг крепостей и площадей. Так было. Но 
сегодня мы хотим создать город вокруг че-
ловека. Вокруг его желаний и потребностей. 
Самых разных — от желания погулять с детьми 
в парке возле дома до потребности получить 
качественную медицинскую помощь. Город, в 
центре которого — человек. Каждый житель 
Москвы. Удобный, красивый, безопасный, 
зеленый, современный, умный город. Город, 
где каждый житель найдет то, что ему нужно. 
Независимо от того, в каком районе он живет. 
Потому что сердце нашего города — это не 
точка на карте, а его жители. Сделать Москву 
лучшим городом Земли — амбициозная и 
непростая задача. Но у нас есть все необхо-
димое, чтобы с ней справиться. Вместе».

«Наша программа развития Москвы об-
ращена к каждому москвичу, — продолжает 
Сергей Собянин, напрямую ассоциируя свою 
команду со столичной «Единой Россией». — 
Для кого-то из нас важнее всего надежная 
система социальной защиты, для кого-то — 
возможности для учебы, творчества и труда, 
для кого-то — новое жилье. Всем нам без ис-
ключения необходимы безопасность, чистый 
воздух, качественный транспорт, добротная 
медицина, комфортные улицы, парки и скве-
ры. Все мы хотим жить в сильной, справед-
ливой и счастливой стране!

В программе партии, по словам мэра, 
нет нереальных планов и неисполнимых обе-
щаний. «Все можно сделать, — подчеркивает 
он. — Но само по себе ничего не произойдет. 
Предстоит большая работа, в которой мы 
будем опираться на многолетний опыт и про-
фессиональную надежную команду. Вместе 
мы сделаем Москву лучшим городом Земли 
для всех поколений москвичей!»

Запрос на развитие

Обновление, объединение, развитие — те 
ключевые слова, которые в этом году ожидают 
услышать от власти москвичи. В условиях 
продолжающейся пандемии и постепенно 
преодолеваемого экономического спада 
речь идет как о широком пакете социальной 
поддержки населения и бизнеса, так и о воз-
можностях для роста. Москва уже несколько 
лет — именно с командой Сергея Собянина 
— создает соответствующую базу: норматив-
ную, экономическую, материальную. 

Качество и доступность — то, чего ожида-
ют от городской среды москвичи. Медицина и 
образование, транспорт, социальная защита, 
жилой фонд, безопасность, благоустройство 
— все это должно отвечать современным 
стандартам. Москва задает эти стандарты 

заново и на высочайшем даже 
по мировым меркам уровне — 
все москвичи видят результа-
ты реконструкции поликлиник 
и школ, библиотек и центров 
культуры. Работает — и за-
дает темп для всей России 
— уникальная по масштабам 
программа реновации жи-
лья. Год от года улучшаются 
параметры воздуха, воды и 
почв, становится больше осо-
бо охраняемых природных 
территорий. 

По словам директора 
аграрно-технологического 
института РУДН Эльвиры 
Довлетяровой, за последние 
десять лет в Москве были высажены сотни 
тысяч деревьев и миллионы кустарников. 
«Каждое дерево влияет на здоровье человека. 
Зеленые насаждения не только снижают коли-
чество пыли, не только создают оптимальный 
микроклимат, — говорит она. — Деревья еще 
и нормализуют психосоматическое состояние 
человека. Каждое дерево, посаженное во 
дворе, в парке, в сквере, — залог здоровья 
жителя, который живет в этой среде, в этом 
ландшафте. Таким образом, за последние 
годы действительно улучшилось здоровье 
нашего города — благоустроенного, зеленого, 
одного из самых комфортных городов мира 
на сегодняшний день».

— Сегодня мы хотим создать город вокруг 
человека, — подчеркивает Сергей Собянин. 
— Вокруг его желаний и потребностей. Самых 
разных — от желания погулять с детьми в 
парке возле дома до потребности получить 
качественную медицинскую помощь. Город, 
в центре которого — человек. Каждый житель 
Москвы.

Синергия всех ветвей и уровней власти 
в данном случае крайне важна — это показа-
ли события пандемии коронавируса: в 2020 
году решения о защитных мерах и поддержке 

пострадавших отраслей пришлось принимать 
действительно оперативно, и Москва — в 
которой законодательная и исполнительная 
власть работали в тандеме — показала бле-
стящий результат: уже в конце лета 2020 года 
столица вошла в число наиболее эффективно 
справляющихся с коронавирусным кризисом 
мегаполисов мира. 

Город для людей

В основе политики Москвы, реализуемой 
командой Сергея Собянина (и полностью раз-
деляемой «Единой Россией»), — социальные 
ценности. Так, в нынешней программе партии 
— требования повышения заработной платы 
работников образования, здравоохранения, 
социальной защиты, культуры и других бюд-
жетных отраслей, регулярная индексация 
городских доплат к пенсии и социальных посо-
бий семьям с детьми, инвалидам и москвичам 

старшего поколения. Партия также 
намерена продолжать развивать 
систему помощи женщинам с 
детьми, которым нужна работа, 
а также безработным, инвалидам 
и предпенсионерам — этим уже 
занимаются центры «Моя работа» 
и «Моя карьера».

Роль законодательной вла-
сти в таких решениях не менее 
ключевая, чем исполнительной: в 
частности, именно городской пар-
ламент ежегодно дорабатывает 
и утверждает бюджет столицы. А 
федеральные законодатели про-
двигают соответствующие ини-
циативы уже на своем уровне — 
что заметно ускоряет внедрение 

соответствующих социальных про-
грамм в части, зависящей от федерального 
бюджета и правительства. 

Как это работает — очевидно на приме-
ре развития социальной инфраструктуры в 
Москве. В области здравоохранения — вы-
работан стандарт московской поликлиники, 
соответствующий высшей мировой планке. В 
ближайшее время будет построено 30 и модер-
низировано более 130 имеющихся поликлиник 
— все они станут современными, более 90% 
оборудования будет обновлено. Станет гораздо 
легче запись к специалистам, маршрутизация 
пациентов оптимизируется. Внедренные во 
время пандемии технологии телемедицины 
позволят поднять уровень регулярных обсле-
дований на небывалую высоту, сделав все сто-
личное здравоохранение персональным. А до 
2024 года планируется построить еще более 1 
млн квадратных метров медицинских объектов, 
от больниц до станций скорой помощи. 

«Сейчас активно реализуется новый мо-
сковский стандарт поликлиник, — говорит 
главный врач Диагностического центра №5 
Павел Гуляев. — Это нужно, чтобы органи-
зовать медицинскую помощь так, как этого 
требует современный мир, — и сделать ее 

максимально удобной. Речь не только об обо-
рудовании или технологиях, иногда требуются 
банальные логистические решения внутри 
самой медицинской организации. Самое про-
стое — более удобно распределить кабинеты. 
Например, на первом этаже разместить тех, 
кого посещают чаще, дежурного врача, а на 
втором этаже — участковых врачей. На тре-
тьем — врачей-специалистов, на четвертом 
— диагностические кабинеты. Это ведь очень 
просто и логично, это помогает пациентам 
сориентироваться. Тогда появляется воз-
можность стандартизации.

Однако самым важным я считаю единый 
цифровой контур — его нельзя было замкнуть 
в старых зданиях, зато сейчас мы делаем то, 
что казалось невозможным 5–7 лет назад. Мы 
отвечаем на самые старые рутинные вопросы. 
Как правильно организовать зоны ожидания? 
Как сделать так, чтобы пациенты не ходили 
туда-сюда: сдать анализ, получить результат, 
отдать врачу… Цифровой контур дает воз-
можность на каждого пациента завести соб-
ственную медицинскую карту, которая будет 
доступна в любом учреждении столичного 
Департамента здравоохранения. Цифровиза-
ция диагностических исследований доказала 
свою эффективность во время коронавируса. 
Цифровой контур дотянулся до пациентов на 
дому — врачи выходят на вызовы с планше-
тами, в которых есть вся информация об этих 
пациентах. В режиме реального времени мож-
но все посмотреть и внести все обновления. Я 
считаю это важнейшим шагом вперед».

Не менее интенсивно развивается и сеть 
образовательных учреждений — строятся 
новые детские сады и школы. Развивается 
Московская электронная школа — универ-
сальная платформа, дополняющая возмож-
ности обучения цифровыми технологиями. 
Стоит задача дать каждому школьнику со-
временные, востребованные в сегодняшних 
и завтрашних реалиях компетенции, прежде 
всего цифровые. Достижения, которые по-
казывают московские школьники в междуна-
родных олимпиадах, подтверждают верность 
этой стратегии. 

Команда поможет

Стиль работы Сергея Собянина и его 
команды в Москве — не только прагматиче-
ский, но и ценностный. Ориентация политики 
и городского бюджета на социальные функции 
несомненна. В нынешней программе «Единой 
России» получает развитие индивидуальный 
подход к заботе о социально незащищенных 
горожанах, а также поддержка людей и орга-
низаций, которые ставят перед собой задачу 
помощи ближнему.

Цифровизация и переход к беззаяви-
тельному получению выплат и льгот, персо-
нализированная помощь людям с особыми 
потребностями, тесная работа с волонтерами 
и общественниками — все это отличительные 
черты современного стиля управления Мо-
сквой, который исповедует «Единая Россия» 
и Сергей Собянин. 

Не менее важно и выстраивание транс-
портного каркаса как одного из ключевых 
социальных благ московской агломерации. 
Уже через несколько лет более 90% москвичей 
будут жить в шаговой доступности от станций 
скоростного рельсового транспорта — то 

есть получат возможность «телепортации» в 
пределах мегаполиса. Это технологии, кото-
рые позволят полностью изменить к лучшему 
сценарии городской мобильности. Новое 
поколение подвижного состава городского 
транспорта — электробусы — станет самым 
чистым и удобным в истории города: к 2030 
году, по программе «Единой России», в городе 
будет более 2200 таких машин. Вернется и 
регулярное речное транспортное сообще-
ние — эксперты предсказывают, что им может 
пользоваться около 1,5 млн москвичей. 

Москве — только лучшее

Улучшение экологии, реновация жилого 
фонда и капитальный ремонт сохраняющихся 
домов, усиление безопасности на основе со-
временных технологий, реконструкция жилых 
зон по программе «Мой район» — все это 
должно сделать Москву не больше не меньше, 
как лучшим городом Земли. Именно такие 
амбициозные цели ставит «Единая Россия» в 
своей программе. И шансы добиться этого у 
города есть — учитывая сложившийся тандем 
всех ветвей власти. 

— К программам развития Москвы всегда 
было особое внимание в общероссийском 
масштабе, — отметил в интервью «МК» глава 
Центра политической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков. — Это особое положение «передне-
го края» развития России относится, конечно, 
в том числе и к политическим программам. 
Можно констатировать, что нынешняя про-
грамма, предложенная московским отделе-
нием «Единой России», вполне соответствует 
этому статусу, ожиданиям и возможностям, 
которые есть сейчас у столицы.

По словам политолога, очевидные до-
стижения Сергея Собянина и в целом прави-
тельства Москвы последних лет могут быть и, 
скорее всего, будут использованы столичной 
«Единой Россией» как демонстрация потенци-
ала правящей партии. Москвичи на практике 
видят, что эта команда умеет делать, а сама 
программа московского отделения партии, по 
мнению Алексея Чеснакова, станет очевидным 
доказательством стратегического видения 
будущего. Этот документ свидетельствует 
о наличии конкретных проектов развития 
города как крупнейшей в России и одной из 
крупнейших в мире агломерации.

— В каких-то вопросах программа мо-
сковской «Единой России» может быть мас-
штабирована на федеральный уровень, в 
каких-то это неоправданно, — рассуждает 
эксперт. — Нужно понимать, что Москва имеет 
собственную динамику развития, которая в 
чем-то совпадает с общероссийской, а в чем-
то сильно ее опережает. Столица в любом 
случае задает стандарты для всей остальной 
страны. И в этом смысле перспективные про-
екты и программы, разработанные правящей 
партией для Москвы, всегда достойны вни-
мания на федеральном уровне.

Алексей Чеснаков предположил, что 
вспышка пандемии коронавируса не спо-
собна всерьез повлиять на программы раз-
вития города. Могут быть скорректированы 
лишь некоторые методы ведения кампании, 
связанные с риском массовых мероприя-
тий. Особый режим в городе по-прежнему 
сохраняется. 

Юрий СУХАНОВ.

Жара пришла в Москву и уходить не 
планирует: всю следующую неделю 
термометры будут безжалостно пока-
зывать +30 градусов и выше. В жару 
традиционный обед из трех блюд ка-
жется издевательством — ничего го-
рячего не хочется — так что на помощь 
приходят легкие овощные салаты и 
холодные супы. Вообще кажущееся 
оксюмороном словосочетание «хо-
лодный суп» логично было бы искать 
в кулинарных традициях южных стран 
— тех, где даже думать странно о го-
рячем борще! — однако не всегда все 
так очевидно, и многие рецепты сфор-
мировались в странах с не слишком 
жарким климатом. «МК» вспомнил не-
сколько беспроигрышных рецептов — 
традиционных и поинтереснее, — ко-
торые выручат в жару. 

Привычные и давно знакомые всем холод-
ные супы — окрошка и свекольник. Первая не 
так давно пережила новый пик популярности 
благодаря вопросу «На квасе или на кефире?», 
который превратили в анекдот и символ не-
примиримых разногласий, однако на вкус и 
востребованность супа это не повлияло. 

Впрочем, кефир — это простой, «домаш-
ний» вариант: некоторые повара признаются, 
что обращаются к нему только в крайних слу-
чаях, когда совсем недоступны альтернативы. 
Вся проблема — в текстуре кефира, который 
чаще всего оказывается слишком густым для 
приготовления супа. Лайфхак — разбавить 
его минеральной водой с газом. Или поискать 
другой рецепт. 

— Если мы говорим о «кисломолочном» 
варианте, то я предпочитаю делать окрошку 
на молочной сыворотке. Консистенция такая 
же, как у кваса, но нет специфического привку-
са, — рассказал в беседе с корреспондентом 
«МК» повар Валерий Льгов. — Сейчас модно 
использовать айран или тан, но тут все за-
висит от конкретного продукта: лучше всего 
газированный. Ну а если мы говорим про квас, 
то существует специальный квас для окрошки. 
Он несладкий. Многих отпугивает от окрошки 
именно эта сладость, ну и еще неприятный 
темный цвет. Лучше всего, конечно, сделать 
квас самостоятельно. Кстати, и еще один мой 
секрет — ингредиенты для окрошки я нарезаю 
всегда исключительно соломкой! Это уводит 
от ассоциаций в духе «оливье залили квасом», 
с которыми я часто сталкиваюсь.

Тем, кто уже устал от привычной окрош-
ки, можно пофантазировать. Вот, к примеру, 
аристократический вариант окрошки — такой, 
какую не стыдно подавать в хорошем рестора-
не с внушительным ценником. Кефир или квас 
предлагается заменить сухим шампанским, 
предварительно хорошо охлажденным, — или 
просекко. Вместо докторской колбаски нужно 
добавить пармскую ветчину (ладно, на фоне 
импортозамещения сгодится тамбовский 
окорок!), а вместо картошки — авокадо. Хотя 
можно обойтись вообще без картошки и ее 
заместителей: блюдо будет легче, а шам-
панское только этого и требует. Еще можно 
заменить колбасу креветками, чтоб получи-
лось совсем уж шикарно. Главное — огурцы, 
редиска и зеленый лук, ответственные за 
летнее настроение! 

Альтернативный вариант — использовать 
не просекко, а светлое фильтрованное пиво. В 
таком варианте можно оставить картошку на ме-
сте (она вполне соответствует принципам сыт-
ной немецкой кухни) и добавить подкопченные 
охотничьи колбаски. Получается 2 в 1: выпивка и 
закуска в одной тарелке, почему бы нет?

Следующий богатый жанр — супы на 
основе свеклы. Хоть мы и не Украина, но культ 
борща в нашей стране сложно переоценить: 
для многих борщ — это альфа и омега кули-
нарии, символ домашнего очага и вкусного 
сытного обеда. Вот только жарким летом он 
не совсем уместен. На помощь приходит све-
кольник, который многие называют «холодным 
борщом» (хотя рецепт, конечно, здорово от-
личается). Как его приготовить?

❖ Молодая свекла (купить ее можно на 
любой ярмарке «выходного дня», варится 
вместе с ботвой) около 40 минут. В полу-
чившийся бульон добавляют специи — соль, 
немного сахара, перец, можно также пару 
капель уксуса или лимонного сока — тут уж 
каждый решает для себя. 

❖ Получившийся отвар охлаждают, и по-
том заливают им смесь, напоминающую «на-
резку» для окрошки — огурцы, яйца, картошку, 
редис и большое количество зеленого лука, а 
также ту самую молодую свеклу. Свекольную 
ботву резать не надо — она выполнила свою 
задачу, ее можно выбросить.

Подавать суп рекомендуется со смета-
ной. Если для кого-то борщ немыслим без 
чесночных пампушек или хотя бы натертых 
чесноком гренок из бородинского хлеба, 
их можно добавить сюда, а еще вкуснее 
— найти молодой чеснок и подать его от-
дельно, вместе с парочкой «белых головок» 
молодого лука. 

Обычный суп, только 
холодный

Если все-таки хочется «настоящего» 
борща, несмотря на температуру за окном, 
то можно попробовать еще один рецепт. 
Кстати, вегетарианский — отлично подой-
дет тем, кто принял решение отказаться от 
мяса и мясных бульонов. Холодный борщ 
готовится на воде, что вполне логично — 
остывший наваристый бульон покрылся бы 
неприятной коркой жира. Алгоритм доста-
точно простой:

❖ Лук, морковку, сладкий перец и свеклу 
(желательно, чтобы овощи были молодыми, 
лето все-таки!) нарезать соломкой и обжарить 
на растительном масле вместе с 2–3 измель-
ченными молодыми томатами.

❖ Заранее замочить сухие грибы (вдруг 
осталось с прошлого года?) на ночь в холодной 
воде, затем отварить. Добавить в смесь. 

❖ Вскипятить воду (специи добавить по 
вкусу), забросить туда заранее нарезанную бру-
сочками картошку. Оставить на 5–7 минут.

❖ Добавить обжаренные овощи с 
грибами.

❖ Через 2–3 минуты вывалить в кастрюлю 
банку консервированной красной фасоли в 
томатном соусе. 

❖ Нашинковать молодую капусту и за-
бросить в кастрюлю. 

❖ Довести до кипения, затем сразу же 
снять суп с огня и остудить. 

❖ Перед употреблением добавить боль-
шое количество свежей зелени и мелко на-
рубленный молодой чеснок. Традиционно 
такой борщ едят без сметаны. 

Впрочем, просто охладить обычный суп 
(скажем, суп-пюре из сезонных овощей) и 
подавать под видом летнего блюда — это до-
вольно распространенная практика для тех, 
кому лень придумывать новые технологии. 
Рецепты предусматривают 
охлажденный суп из запе-
ченного перца, из тыквы 
на говяжьем бульоне или… 
да практически любой суп, 
если только он не сварен 
на жирнейших свиных ре-
брышках или утином ске-
лете, можно попробовать 
подать холодным! Вот, на-
пример, известный корей-
ский суп кукси, в котором 
и лапша, и мясо, и бульон 
острый — близкий род-
ственник вьетнамского фо-
бо или японского рамена, 
только холодный. Те, кого 
не смущает перспектива 
есть остывшую говяжью 
лапшу, могут записывать 
рецепт. 

Итак, как приготовить 
кукси?

❖ Говядину (лучше 
взять хорошую вырезку) 
нарезать тонкой солом-
кой и обжарить в течение 
двух минут на небольшом 
количестве растительного 
масла в раскаленной ско-
вороде. Туда же добавить нашинкованную 
капусту. 

❖ Добавить острые пряности — черный 
перец, сычуанский и жгучий. Посолить. Уба-
вить огонь и оставить на 10 минут, а затем 
остудить. 

❖ Отварить пшеничную лапшу, зачем про-
мыть холодной водой. Туда же нужно добавить 
столовую ложку растительного масла — ина-
че лапша слипнется (как любые остывшие 
макароны). 

❖ На терке нужно натереть редиску и огур-
цы, а ножом мелко нарубить чеснок и кинзу. 
Все овощи смешать с соевым соусом, солью, 
перцем, уксусом и растительным маслом. 

❖ Разложить лапшу, мясо с капустой и 
овощную заправку по порционным тарелками. 
Залить ледяной водой, добавить соевый соус, 
винный уксус, соль и сахар по вкусу. 

Для европейца, пожалуй, такой рецепт 
звучит устрашающе — не просто холодные 
макароны, а холодные солено-кислые мака-
роны с холодной тушеной капустой... Тем не 
менее такой жанр весьма популярен в Азии, 
где острота — залог если не здоровья, то 
хорошего настроения точно. 

Суп как соус, только 
жидкий
В европейской традиции все-таки ско-

рее прижились супы для жаркого времени 
года, созданные без остывших мясных бу-
льонов. Зато, например, с добавлением 
молочных продуктов. Окрошка на кефире 
(или, как мы уже обсудили, на мацони, на 
молочной сыворотке или айране) — это уже 
классика, и для разнообразия можно попро-
бовать другие варианты.

В греческой кухне распространенной за-
куской считается соус дзадзыки (или цацики, 
кто как произносит), приготовленный из мелко 

натертых огурцов и не-
сладкого греческого йо-
гурта. Если же сделать это 
блюдо более жидким, то 
получится не соус, а уже 
суп — в который можно 
добавить дополнительные 
компоненты. Например, 
пучок мелко нарезан-
ной мяты и петрушки и 
лимонной цедры. Также 
можно добавить немного 
раздавленного чеснока. 
Такой суп легко заменит 
и салат — овощей в нем 
предостаточно — и по-
дойдет тем, кто хрони-
чески худеет. 

Близкий родствен-
ник такого супа — бол-
гарский таратор: с той 
только оговоркой, что в 
Болгарии нет греческого 
йогурта, поэтому базой 
для супа стало баналь-
ное кислое молоко. Если 
для российских хозяек 
это звучит слишком уж 
неприятно (тем более, 
что молоко из тетрапака 

просто-напросто не обучено правильно ски-
сать!), на помощь придет простокваша или 
обыкновенный несладкий йогурт… хотя можно 
использовать и кефир. Болгарская фишка 
— помимо огурцов и большого количества 
зелени добавить в суп также пригоршню из-
мельченных грецких орехов. 

Похожий рецепт, но другого цвета, при-
шел из Испании — гаспаччо. Основой для него 
могут стать консервированные томаты в соб-
ственном соку (так называемая пассата или 
памита) или, если не хочется ничего покупать, 
а только собирать с огорода, то измельченные 
в блендере свежие помидоры. Ну а самый про-
стой вариант — купить пакет или банку томат-
ного сока (желательно хорошего, не слишком 
разбавленного, иначе суп будет водянистым 
и невкусным). В тарелку заранее сложить 
мелко нарезанный перец, огурцы, редиску 
и любую другую зелень, а потом приправить 
острым перцем и парой капель оливкового 
масла — если кто любит поострее, можно 
добавить соус табаско или аджику. С этой 
основой уже можно фантазировать — напри-
мер, один из рецептов предлагает добавить 
страчателлу (жидкий сыр, рваную моцареллу 

в жирных сливках), а другой, наоборот, мелко 
порезанную острую колбаску чоризо. Еще 
один обязательный компонент гаспаччо — су-
харики (также можно отдельно подать гренки 
из пшеничного багета, сдобренные чесноком 
и оливковым маслом).

На сладкое — суп!

Сладкие супы — особая составляющая 
российской гастрономической культуры, у 
большинства людей ассоциирующаяся с да-
чей. Правда, бабушки, которым на лето сда-
вали внуков, с кулинарными изысками редко 
затевались — варили обычный компот, куда 
высыпали стакан риса или мелких макарон, и 
называли это летним супом. Если задача — не 
только удовлетворить капризных детей, но и 
приготовить действительно вкусное блюдо, 
то можно пофантазировать.

Строго говоря, фруктовым супом мож-
но назвать то, что сегодня называется сму-
зи — густое фруктовое пюре. Измельчить в 
блендере клубнику, малину или, например, 
персики, разбавить немного сливками и укра-
сить шариком мороженого и листиками мяты 
— получится суп, который вполне можно по-
давать на десерт. Для взрослых можно туда 
же влить бокал игристого — будет легкий 
крюшон, отдаленно напоминающий леген-
дарные итальянские коктейли «Беллини» (с 
персиком) или «Россини» (с клубникой). 

Другой вариант — вспомнить идею так 
называемых готовых завтраков: приготовить 
блюдо, в котором вместо бульона (или сока) 
используется молоко с добавками. Главный 
аргумент противников сухих завтраков из 
пакетов — высокая калорийность: мол, куку-
рузные хлопья, да еще и в сахарной глазури, 
годятся только для откармливания уток на 
фуа-гра, а человеку такое вредно! Возможно. 
Поэтому вместо кукурузных хлопьев можно 
взять овсянку, которую никто не заподозрит 
во вредности. Вот один из популярных летних 
рецептов сладкого супа:

❖ Заранее вскипятить молоко вместе со 
стручком ванили (можно использовать ваниль-
ный сахар), щепоткой корицы и небольшим 
количеством сахара. Остудить. 

❖ В этом же молоке замочить пригоршню 
овсяных хлопьев: пока молоко будет осты-
вать, они размягчатся, но не разварятся, как 
каша.

❖ Перед подачей в тарелки разложить 
ягоды малины. 

❖ Нарезать персик или нектарин неболь-
шими (соразмерными малине) кубиками, так-
же добавить в тарелки. 

❖ Залить фрукты холодным молоком с 
овсянкой. Можно украсить блюдо листиками 
мяты.  

Те, кто больше любит гречку, чем овсянку, 
могут заменить крупу — но гречка, разуме-
ется, должна быть предварительно сварена. 
Впрочем, гречка с холодным молоком — это 
еще один хорошо знакомый всем с детства 
рецепт наравне с молочной вермишелью. 
Летом все они только выигрывают от до-
бавления фруктов и ягод, превращаясь из 
странного гибрида каши и супчика в инте-
ресный десерт.

Дарья ТЮКОВА.

ЕДА

СЕЙЧАС БЫ СУПЧИКУ… 
ХОЛОДНЕНЬКОГО!
«МК» выбрал лучшие 
рецепты супов 
для жаркого лета

ГОРОД
В преддверии выборов в 
Государственную думу партии, 
участвующие в предвыборной гонке, 
представляют свои программные 
документы. Свою программу 
работы в Москве представило и 
столичное отделение правящей 
партии «Единая Россия» — за ним 
стоит команда действующего 
мэра города Сергея Собянина, 
добившаяся впечатляющих успехов 
в развитии московской агломерации 
начиная с 2011 года. Именно этот 
опыт успешной работы позволил 
партии предложить избирателям 
конкретные планы и задачи на 
ближайшие годы. 

Столичное 
отделение 
«Единой России» 
представило 
программу своей 
работы в Москве

ГОРОД МЕЧТЫ — 
СОЗДАВАТЬ ВМЕСТЕ
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ЭПИДЕМИЯ
Третья волна пандемии накрывает 
Россию с головой. На этот раз вирус 
распространяется со скоростью по-
жара, не давая шанса опомниться. Что 
нас ждет? Когда это может кончить-
ся и что для этого нужно сделать? Об 
этом в интервью обозревателю «МК» 
рассказал кандидат биологических 
наук, аналитик, администратор груп-
пы по независимой статистике COVID-
19 Алексей Куприянов.

— Алексей, в чем особенности третьей 
волны в России? Чем она отличается от 
первой и второй?

— Сравнение волн эпидемии затруднено 
по ряду причин. Во-первых, в связи с систе-
матической фальсификацией данных (в по-
давляющем большинстве регионов данные 
по выявленным случаям носят следы избы-
точного сглаживания, а смертность иногда 
сознательно занижается в оперативном учете). 
Во-вторых, качество данных резко неодно-
родно по времени (например, в Петербурге 
оперативный учет смертности с июля–августа 
2020 года носит почти образцовый характер, 
но в дни первой волны совершенно недосто-
верен). В-третьих, в связи с тем, что, даже там, 
где данные собирались относительно добро-
совестно, мы не всегда имеем полноценные 
временные ряды (по ряду регионов известна 
статистика госпитализаций, которая могла 
бы дать нам более верные представления о 
динамике эпидемического процесса, но почти 
нигде эти временные ряды не покрывают весь 
период эпидемии). В том же Петербурге ее 
просто перестали публиковать 3 июня, и с 
тех пор мы питаемся только отрывочными 
сведениями. В результате наша картина до-
вольно фрагментарна. 

Рост числа ежедневно выявляемых но-
вых случаев отмечен уже в четырех десятках 
субъектов Российской Федерации. Речь идет 
об Алтайском, Забайкальском, Камчатском, 
Краснодарском, Красноярском, Приморском, 
Хабаровском краях, Амурской, Архангель-
ской, Брянской, Воронежской, Калининград-
ской, Кировской, Кемеровской, Костромской, 
Ленинградской, Московской, Мурманской, 
Нижегородской, Новосибирской, Омской, 
Сахалинской, Свердловской, Смоленской, 
Тамбовской, Тверской, Томской, Тульской, 
Ульяновской, Еврейской автономной областях, 
республиках Бурятия, Калмыкия, Карелия, 
Коми, Марий Эл, Саха (Якутия), Хакассия, 
Ненецком и Ханты-Мансийском автономных 
округах. Честно говоря, не знаю, на чем луч-
ше сфокусироваться. У нас есть некоторое 
количество регионов (например, Алтайская 
Республика, Еврейская автономная область, 
Калмыкия, Карелия, Костромская область, 
Ненецкий авт. округ, Хабаровский край и ряд 
других), выдающих относительно правдопо-
добные данные по динамике эпидпроцесса 
(амплитуду не в состоянии оценить никто). 
Для понимания ситуации я бы внимательно 
следил за ними.

Ковид — не чума, и медицина XXI века, 
даже полуразрушенная, как у нас, далека от 
средневековой. Мертвые на улицах не валяют-
ся, у кого-то ближайшее окружение переболе-
ло в первую или во вторую волну, противоэпи-
демические меры ослаблены (ужесточения 
начались буквально вчера-позавчера), поэтому 
без правдивой медицинской статистики люди 
просто «не видят» эпидемии, но она же никуда 
не уходит от этого. Если за апрель этого года 

мы имели около 950 ковид-ассоциированных 
смертей, то в мае этот показатель составил 
уже порядка 1150, а в июне будет много выше, 
никак не менее полутора — двух тысяч. Это 
практически соответствует показателям на-
чала первой волны с небольшим сдвигом по 
месяцам. 

Для сравнения первой и второй волн у нас 
есть хороший показатель — общая смертность 
по месяцам по данным Росстата. На настоя-
щий момент имеются уточненные данные на 
2020 г. и предварительные — до апреля 2021 г. 
Аналитики спорят, какую долю «избыточной» 
смертности (относительно 2019 г. или относи-
тельно вероятных значений смертности для 
2020 г., рассчитанных на основании более или 
менее сложных моделей) можно отнести на 
счет коронавируса. Мое мнение, что почти всю, 
хотя значительная часть ковидных смертей 

отнесена на счет иных причин (болезни ор-
ганов дыхания, системы кровообращения 
и пр.). Так или иначе, очевидно, что первая 
волна, в основном, затронула Москву и Пе-
тербург, Поволжье и Северный Кавказ и была 
менее продолжительной по времени, чем 
вторая. Вторая охватила практически всю 
страну, была более значительна по амплитуде 
и длительности.

В отношении третьей волны у нас пока нет 
данных Росстата. Данные за май поступят в 
наше распоряжение только в начале июля, а 
июньские — только в начале августа. Наилуч-
ший временной ряд, имеющийся на настоящий 
момент — количество ковид-ассоциированных 
смертей в день в Санкт-Петербурге. Он по-
казывает, что перелом тренда наступил при-
близительно в середине апреля. Тогда после 
спада осенне-зимней волны вновь начался 

медленный подъем. К середине мая не было 
уже никаких сомнений в том, что третья волна 
началась и набирает обороты (большинство 
статических и динамических показателей вы-
росло за месяц в 1,3–2 раза), но первые недели 
июня превзошли все самые мрачные ожида-
ния. Надо понимать, что кривая смертности 
отстает от кривой заражения примерно на 
две недели. Сейчас мы начинаем видеть, что 
происходило в первую неделю июня, как раз 
тогда, когда в Петербурге перестали публико-
вать информационные бюллетени городского 
штаба по борьбе с коронавирусом. За послед-
нюю неделю число смертей в день выросло от 
45 до 79, а скользящее семидневное среднее 
— от 44,1 до 56,7. Эти показатели близки к по-
казателям конца ноября 2020 года — периоду 
взлета второй волны. Данные Росстата об 
общей смертности поступят с опозданием 
на месяц — в конце июня — начале июля мы 
в лучшем случае будем знать ситуацию на 
конец мая, однако, по косвенным призна-
кам, она растет стремительнее двух прежних. 
Возможно, это связано с проникновением в 
Россию более контагиозных штаммов, почти 
полным снятием ограничений (ужесточение 
началось слишком поздно и необдуманно), 
наплевательским отношением граждан к са-
нитарным мерам (изоляция, дистанцирование, 
ношение масок, прививки).

— Можно ли сейчас прогнозировать 
пик нынешней волны? 

— На настоящий момент прогнозы край-
не нестабильны, потому что мы находимся в 
ранней фазе волны (рост еще не начал за-
медляться). Пока нет оснований полагать, 
что она будет ниже двух предыдущих. О про-
должительности судить тоже пока трудно. 
Летом общество сегментируется (каникулы, 
отпуска, дачи), сети контактов перестраивают-
ся, цепочки распространения укорачиваются. 
Есть надежда, что третья волна будет столь же 
непродолжительна, как и первая, но что будет 
в реальности — покажет только время.

— Как ведут себя новые штаммы? 
Можно ли оценить их вклад в нынешнюю 
заболеваемость?

— В России нет большого национального 
проекта по массовому секвенированию гено-
мов коронавируса и отсутствуют детальные 
данные по его геногеографии. По тем немно-
гим данным, которые введены в общий оборот, 
ясно, что подавляющее большинство проб (на 
настоящий момент, видимо, едва ли не все) 
содержит так называемый вариант «дельта» 
или «индийский» штамм, который характе-
ризуется более высокими скоростями рас-
пространения — до наступления симптомов 
носитель успевает заразить больше людей, 
чем ранее распространенные штаммы. Кос-
венным подтверждением этого можно считать 
стремительный взлет числа госпитализаций 
в первые дни июня и взлет смертности, по-
следовавший за ним сейчас. В настоящее 
время, судя по отрывочным данным о секвени-
ровании, публикуемым на сайте GISAID, у нас 
доминирует индийский штамм Дельта. Судя 
по всему, он появился в России в марте — на-
чале апреля. К концу мая на него приходилось 
почти две трети последовательностей. Как 
сообщают, он более заразен (распространя-
ется быстрее) и отличается по поражающей 
способности. В большей степени затрагивает 
органы желудочно-кишечного тракта и чаще 
вызывает микротромбоз сосудов конечно-
стей. Возможно, он даже не более летален, 

но большее количество зараженных даже при 
неизменной летальности неизбежно влечет за 
собой большее количество смертей.

— Некоторые ученые винят в появле-
нии новых усовершенствованных штаммов 
вакцинацию. Раньше обсуждалась теория 
о том, что это может произойти, если про-
водить ее низкими темпами, растянутыми 
во времени. Как вы думаете, такое могло 
произойти? Или новые штаммы в большей 
степени — результат эволюции?

— Новые штаммы — всегда результат 
эволюции. Надо понимать, что выступает ее 
драйвером. Исходный материал для эволюции 
— мутации, возникающие, говоря упрощенно, 
в ходе ошибок репликации (воспроизведе-
ния) нуклеиновых кислот. Частота мутации 
связана с количеством циклов репликации. 
Репликация вирусных РНК происходит в клет-
ках зараженных людей. Чем больше людей 
переносит инфекцию, чем дольше вирус жи-
вет в популяции хозяина, тем выше шансы 
на появление мутаций самого разного рода. 
Вирусы-носители некоторых мутаций на-
чинают распространяться быстрее других, 
постепенно вытесняя конкурирующие штам-
мы. Любые селективные барьеры изменяют 
характер конкуренции, выявляя ранее неза-
метные преимущества. Понятно, что вирус, 
который хуже нейтрализуется в результате 
вакцинации, будет распространяться в чело-
веческой популяции быстрее того, который 
нейтрализуется более эффективно, однако 
сама по себе вакцинация тут не виновата. 
Понятно, что чем быстрее проводится массо-
вая вакцинация, чем быстрее мы достигаем 
критической концентрации в популяции людей, 
способных противостоять вирусу, тем меньше 
циклов репликации, меньше шансов вирусу 
измениться.

— Как вы оцениваете введение 
обязательной или принудительной 
вакцинации?

— У государства нет ресурсов ни на обя-
зательную вакцинацию (когда граждан обя-
зывают привиться), ни на принудительную 
(когда граждан отлавливают и прививают). 
Во-первых, потому что у нас нет достаточного 
количества доз вакцины. Дальше можно, в 
принципе, не продолжать, но тема важная, и ее 
хорошо бы обсудить хотя бы в гипотетическом 
ключе. При наличии вакцины я бы выступал 
за обязательную вакцинацию в отсутствие 
медицинских противопоказаний (которые, в 
общем, крайне редки). Вакцинация от опасных 
заболеваний традиционно рассматривает-
ся как более или менее обязательная мера. 
SARS-CoV-2, судя по всему, не имеет природ-
ных резервуаров вне человеческой популяции, 
во всяком случае, ареал этих резервуаров, 
если они будут выявлены, должен быть крайне 
ограничен. Есть надежда на полное искорене-
ние этого вируса в обозримой перспективе. 
Принудительной вакцинации не может быть 
ни при каких обстоятельствах. Даже к обяза-
тельной вакцинации людей нужно склонить 
рациональными аргументами.

— В чем, на ваш взгляд, основные 
причины низких темпов вакцинации в 
России?

— Первейшая причина — недостаток 
вакцин, связанный с недостаточными мощ-
ностями российской медико-биологической 
промышленности в сочетании с отказом от 
закупки иностранных препаратов. Безусловно, 
влияют низкий уровень грамотности граждан 

и, что особенно досадно, медиков, которые, 
нередко под совершенно надуманными по-
водами, отговаривают от вакцинации или вы-
ражают преувеличенный скепсис по поводу 
безопасности или эффективности вакцин. 

Наконец, одна из важнейших причин — 
глубокое недоверие граждан к действиям 
правительства. В первую очередь это связано 
с принятыми в России менеджериальными 
практиками, рассчитанными не столько на 
рациональное убеждение, сколько на сило-
вое давление. С самого начала эпидемии 
государственные службы врут нам и скры-
вают информацию о масштабах проблемы, 
а когда наступает катастрофа, принимаются 
хаотичные запретительные и принудительные 
меры. 

В деле рационального убеждения нужна 
максимальная открытость и последователь-
ность. Государство же подает обывателю 
разнонаправленные сигналы (то болезнь «не 
страшнее гриппа», то мы ее победили, то надо 
перестать гулять в парках и носить перчатки в 
метро), а научную литературу большая часть 
граждан читать не в состоянии. Как людям 
ориентироваться в этом хаосе? 

—  Н у ж н о  л и  п р и в и в а т ь с я 
переболевшим?

— Да. Первое время после болезни можно 
надеяться на антитела, сформировавшиеся 
естественным путем, однако через некоторое 
время вакцинация необходима. Через какое 
точно — сказать трудно (у нас не накопле-
но еще достаточно данных), однако, исходя 
из принципа предосторожности, через три-
четыре месяца после болезни вакциниро-
ваться было бы уже можно, а через полгода 
— крайне желательно. Более того, сейчас уже 
пора думать о ревакцинации тем, кто получил 
прививку в декабре–январе.

— Можно ли дать сейчас хотя бы при-
мерный прогноз, например, оптимисти-
ческого и пессимистического сценария 
развития пандемии?

— Пессимистический прогноз уже сбыл-
ся. Мы получили третью волну. В Петербурге, 
за которым я слежу особенно внимательно, 
поскольку родился и живу в этом городе, тем-
пы роста превосходят все, что мы видели в 
дни первой и второй волн. Строить прогнозы 
сейчас, почти не имея данных, было бы крайне 
недальновидно. Определенно одно — третья 
волна идет. Она в значительной мере связа-
на с прорывом более вирулентного штамма 
Дельта. Она охватила почти всю страну. Всем 
надо усилить меры предосторожности: ста-
раться избегать мест массового скопления 
людей, носить маски и респираторы при не-
обходимости контакта, вакцинироваться по 
возможности.

— Есть ли зависимость между долей 
вакцинированных и ростом заболеваемо-
сти в других странах?

— Если всерьез, то только отрицатель-
ная. Там, где вакцинировано много людей, 
заболеваемость и смертность падают. Есть 
отдельные изолированные примеры, обычно 
касающиеся периферийных изолированных 
стран, крайне мало затронутых эпидемией 
в предыдущие волны (например, у антивак-
цинаторов популярны в качестве примера 
Сейшельские острова). У них вакцинационная 
кампания наложилась на, по сути, первую 
серьезную волну эпидемии, но это скорее 
исключения.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Третья волна пандемии COVID-19 на-
крыла Россию. И события развивают-
ся, к сожалению, по пессимистическо-
му сценарию. Огромное количество 
заболевших в последние дни, повы-
сившаяся смертность — все говорит о 
том, что надо предпринимать реши-
тельные действия.

Но вот какой нюанс. Трудно требовать 
«что-то еще сделать» от государства. Оно и 
так сделало многое. Система коронавирусных 
госпиталей работает по всей стране и пока еще 
справляется с нагрузками. А главное — раз-
вернута обширная сеть пунктов вакцинации, 
в которых россияне могут привиться в любое 
удобное время бесплатно и добровольно (как 
правило, имея выбор из нескольких вакцин). 
Вакцинация остается единственным спосо-
бом остановить пожар COVID — нигде в мире 
за почти полтора года с начала пандемии не 
было названо альтернативы.

Так что следующий шаг за гражданами, за 
россиянами. А вот мы его делать не спешим. 
Парадоксально, но Россия, первая на планете 
организовавшая массовую вакцинацию, зна-
чительно отстает по ее темпам от большинства 
развитых стран. На 19 июня 2021 года прививки 
сделали 13,41% россиян (по Москве цифра не-
много выше — 14,22%), в то время как в США 
— 53,26% жителей, в Китае — 43,21%, в Велико-
британии — 62,55%, в Израиле 
— 63,44%. Даже Индия, 
«подарившая» миру 
один из самых опасных 
штаммов коронавируса, 
обгоняет нас. Там привито 
15,76% населения.

Почему так произо-
шло? Может быть, потому 
что власти других госу-
дарств раньше нас предпри-
няли ряд мер, обязывающих 
граждан вакцинироваться. 
Причем ограничения там были 
гораздо более серьезные, чем 
те, которые мы сейчас пыта-
емся ввести.

Права человека значимы, 
но здоровье — важнее

Глава Роспотребнадзора по Москве Елена 
Андреева постановила до 15 августа привить 
двумя компонентами вакцины от коронавируса 
60% сотрудников предприятий сферы торговли, 
услуг, общепита, транспорта, здравоохранения, 
ЖКХ, МФЦ, образования и культуры.

«Моя свобода не быть зараженным ограни-
чивает вашу свободу не прививаться. И это мое 
человеческое право не быть зараженным. Так 
что либо вы предоставляете мне услуги только 
привитых сотрудников, либо вы отстраняете 
тех, кто не хочет прививаться. Если вы рабо-
таете в такси, в ресторане, в магазине — это не 
ваша свобода не привиться, это моя свобода 
не заболеть», — сказал по этому поводу юрист 
Михаил Барщевский.

Эти тезисы не новы. Спор с антипри-
вивочниками ведется уже давно и касается 
далеко не только коронавируса. При этом 
те, кто утверждает, что «прививаться — это 

исключительно мой 
личный выбор, и ни-
кто не может на меня 
давить», редко нахо-
дят поддержку даже 
среди сторонников 
максимальной сво-
боды граждан от 
государства.

Не поддержи-
вают их и офици-

альные структуры. Так, на 
днях Европейский суд по правам челове-

ка (ЕСПЧ) признал обязательную вакцинацию 
соответствующей демократическим нормам. 
Так суд отозвался на иск группы родителей из 
Чехии, не согласных с законом об обязательных 
прививках для детей дошкольного возраста.

Истцы взывали к восьмой статье Евро-
пейской конвенции о защите прав человека о 
праве на уважение частной и семейной жизни — 
мол, обязательные прививки ей противоречат. 
Суд принял аккуратную формулировку — да, 
формально противоречат, но не нарушают. 
Обязательная вакцинация может считаться 
необходимой в демократическом обществе. 
Эксперты говорят, что это постановление мо-
жет стать первым шагом к введению в стра-
нах Евросоюза обязательной вакцинации от 
COVID-19.

Контроль за непривитыми 
становится нормой

Впрочем, и сейчас в европейских странах 
введен ряд достаточно жестких мер, навязчиво 
подталкивающих граждан вакцинироваться.

В Германии непривитые обязаны соблюдать 
ночной комендантский час, а по возвращении 

из-за границы должны отправляться на каран-
тин. Много ограничений и в быту. Например, без 
результатов теста на коронавирус непривитым 
запрещено посещать музеи, салоны красоты, 
непродовольственные магазины и туристиче-
ские достопримечательности.

В Австрии обязан привиться каждый ра-
ботник, ухаживающий за бездомными и ин-
валидами, и все граждане, устраивающиеся 
в социальные и медицинские учреждения, 
дома престарелых. 

В Италии введена обязательная вакци-
нация для сотрудников медучреждений, фар-
мацевтов и частнопрактикующих врачей, за-
нимающихся частной практикой, и социальных 
ассистентов. В случае отказа от вакцинации 
работнику приостанавливают выплату зарпла-
ты и даже могут понизить в должности.

Не меньший контроль за непривитыми 
ведется в азиатских странах. В Израиле введен 
так называемый «зеленый паспорт» — доку-
мент, удостоверяющий, что его обладатель не 
представляет угрозы заражения. Без такого 
«пропуска» нельзя ходить в спортзалы, за-
крытые бассейны, рестораны, на стадионы, 
в театры и кинотеатры. Запрещено посещать 
выставки, ярмарки в помещении, конференции. 
Невозможно попасть в храмы, мечети, синагоги 
и во взрослые учебные заведения... Больше 
того — «зеленый паспорт» просят предъявлять 
и на работе. Даже привитые жители Израиля 
могут попасть на штраф за отсутствие маски 
(1000 шекелей, или 300 долларов). 

В Китае с начала пандемии действует 
система цветовых кодов. Если у гражданина 
нет зеленого «кода здоровья», он не сможет 
попасть в любое здание, транспорт или по-
сетить мероприятие.

В Таиланде за отказ от медицинско-
го анкетирования (перед вакцинацией) 

предусмотрено тюремное заключение сро-
ком до одного месяца или штраф 10 тысяч бат 
(около 300 долларов), а за отказ от вакцинации, 
назначенной медработниками по результатам 
анкетирования, — штраф 20 тысяч бат и при 
определенных условиях тюремное заключение 
сроком до 2 лет с дополнительным штрафом 
в 40 тысяч бат.

Сфера услуг должна быть 
максимально безопасной

Уволить работника за отказ от вакцина-
ции нельзя. А вот отстранить от работы (есте-
ственно, без сохранения заработной платы) 
— можно. И эта норма давно уже существует в 
российском законодательстве. «Если решение 
об обязательности вакцинации по эпидемиче-
ским показателям принято, то для работников, 
которые поименованы в соответствующем 
документе, вакцинация становится обязатель-
ной», — сообщил министр труда и социальной 
защиты России Антон Котяков.

Президент гильдии российских адвокатов 
Гасан Мирзоев говорит, что указ мэра Москвы 
и постановление главного санитарного врача 
столицы о вакцинации не противоречит ни Кон-
ституции, ни законодательным актам. По его 
словам в действующем законодательстве есть 
моменты, которые обязывают работодателей 
отстранить от работы сотрудника до того, как 
он прошел вакцинацию. Если работник заболе-
ет, то он является источником опасной инфек-
ции для окружающих. И таким образом будет 
нарушать права других здоровых людей.

«В первую очередь, каждый из нас должен 
осознавать, что его права не должны ущемлять 
права других граждан, а тем более создавать 
угрозу их жизни и здоровью. И, конечно, люди, 
которые работают в сфере торговли и услуг, 
должны осознавать, что их выбор работы свя-
зан с контактами с большим количеством лю-
дей, и они не должны им навредить. Это как в 
ситуации с врачами, которые должны мыть руки 
перед операцией, или с военнослужащими, 
которые должны надевать противогаз, нравит-
ся им это или нет. В текущей ситуации реше-
ние главного санитарного врача, безусловно, 
оправданное и актуальное. Решение главного 
врача направлено на то, чтобы работодатели 
стимулировали сотрудников, работающих в 
сфере торговли и услуг, вакцинироваться», 
— утверждает председатель Общественного 
совета при МВД РФ доктор юридических наук  
Анатолий Кучерена.

Ну и самая приятная «плюшка» для рос-
сиян старше 18 лет, которые с 14 июня до 11 
июля в первый раз получат в Москве первый 
компонент вакцины: они автоматически стано-
вятся участниками розыгрыша автомобилей. 
Внимание: 23 июня, 30 июня, 7 июля и 14 июля 
в эфире телеканала «Москва 24» на кон будут 
выставлены по пять машин стоимостью около 
миллиона рублей. В розыгрыше 23 июня могут 
участвовать те, кто привился с 14 по 20 июня. В 
следующем — вакцинировавшиеся с 21-го по 
27-е, и так далее. Специально звонить самим 
никуда не нужно: после эфира организаторы 
конкурса свяжутся с победителями и расска-
жут, как забрать приз.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Американские журналисты со ссыл-
кой на оппозиционные китайские 
СМИ распространили информа-
цию о побеге замминистра госу-
дарственной безопасности КНР из 
страны. Сообщается, что высокопо-
ставленный чиновник якобы вывез 
в Соединенные Штаты секретные 
данные о лаборатории Уханьского 
института вирусологии, с которой 
связаны слухи об утечке коронави-
руса и его искусственном проис-
хождении.

По сведениям The Daily Beast, китай-
ский чиновник уехал из Гонконга в США 
вместе с дочерью еще в середине февраля. 
Беглец якобы передал американцам доку-
менты об Уханьской лаборатории, которые 
могли «изменить позицию администрации 
Байдена относительно происхождения пан-
демии COVID-19». Вместе с тем издание 
подчеркивает, что эти данные являются 
непроверенными.

На протяжении многих лет Дун Цзинвэй 
работал в Министерстве государственной 
безопасности Китая. С 2018 года чиновник 
отвечал за всю контрразведывательную 
деятельность. Таким образом, если слухи 
о дезертирстве подтвердятся, то Дун ока-
жется самым высокопоставленным пере-
бежчиком в истории Китайской Народной 
Республики. 

Экс-чиновник министерства иностран-
ных дел Китая доктор Лянчао Хань сообщил, 
что вопрос о дезертирстве Дуна поднимался 
еще в марте на китайско-американском 
саммите на Аляске. В начале недели быв-
ший сотрудник ведомства написал у себя в 
Twitter, что глава МИД КНР Ван И и глава кан-
целярии комиссии ЦК Компартии Китая по 
иностранным делам Ян Цзечи потребовали, 
чтобы американцы немедленно вернули бе-
глеца на родину. Однако госсекретарь США 
Энтони Блинкен отказался это делать. 

В свою очередь бывший эксперт Пента-
гона, Госдепа и ЦРУ Николас Эфтимиадес 
воспринял новость о перебежчике скеп-
тически, назвав ее очередным «слухом». 
Кроме того, по его словам, в условиях 
«информационной войны между Китаем 

и действующими за границей антикомму-
нистами» подобные ситуации происходят 
постоянно. При этом Эфтимиадес заявил, 
что доктор Лянчао Хань является «прямо-
линейным стрелком, которому доверяют 
за его честность».

Госдепартамент США пока никак не от-
ветил на запросы СМИ о ситуации с высоко-
поставленным китайским чиновником. Впро-
чем, в ведомстве обычно не комментируют 
тему перебежчиков. 

Полдюжины экспертов по китайской 
разведке, опрошенных изданием SpyTalk, 
также заявили, что у них нет информации о 
предполагаемом бегстве Дуна.

Тем временем на официальной веб-
странице Госсовета Китая, на которой пере-
числены высшие сотрудники Министерства 
государственной безопасности, больше 
не указаны заместители министров, рабо-
тающие под руководством главы ведомства 
Чэнь Вэньцина. В разделе «кадровые из-
менения» содержится лишь информация о 
коррупционном расследовании в отношении 
другого замминистра Ма Цзяня, который в 
2018 году был приговорен к пожизненному 
заключению. 

Изучение причин и обстоятельств воз-
никновения COVID-19 в последние недели 
стало вновь активно обсуждаться в медий-
ном, политическом и научном пространстве. 
На днях ведущий специалист Института 
вирусологии Уханя Ши Чжэнли опровергла 
версию о «лабораторном» происхождении 
COVID-19. 

Эксперт заявила о необоснованности 
заявлений об утечке коронавирусной ин-
фекции из лаборатории в Ухане (провинция 
Хубэй). Помимо этого сведения о тяжелой 
болезни сотрудников Уханьского института 
вирусологии до начала пандемии она на-
зывала «ложными».

«Как я могу представить доказательства 
того, чего нет, — приводит слова Чжэнли га-
зета The New York Times. — Я не понимаю, как 
мир дошел до того, что постоянно поливает 
грязью ни в чем не повинных ученых».

Ранее версию об утечке коронавируса 
из лаборатории оценил и глава Всемир-
ной организации здравоохранения (ВОЗ) 
Тедрос Аданом Гебрейесус. Со своей сто-
роны он не исключил лабораторного про-
исхождения SARS-CoV-2. По его словам, 
в ходе начального этапа расследования в 
Ухане китайские коллеги не проявляли до-
статочного стремления к сотрудничеству. 
Более того, эксперты ВОЗ испытывали не-
которое беспокойство относительно его 
«прозрачности». Также возникали некото-
рые трудности с обменом данными, «осо-
бенно необработанными».

Фариза БАЦАЗОВА. 

Биолог рассказал 
о третьей волне 
пандемии 
в России

«ПЕССИМИСТИЧЕСКИЙ 
ПРОГНОЗ СБЫЛСЯ»

СВОБОДА — ЭТО

МОЯ МОСКВА

ОСОЗНАННАЯ ВАКЦИНАЦИЯ
Новые московские 
меры по борьбе 
с коронавирусом 
выглядят мягче, 
чем в европейских 
государствах

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

ЗАМГЛАВЫ КОНТРРАЗВЕДКИ 
КИТАЯ УБЕЖАЛ В США
Если слухи 
о дезертирстве 
подтвердятся, он может 
оказаться самым 
высокопоставленным 
перебежчиком 
в истории КНР
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прижимистый за-
житочный хуторянин. 4. Древнеримский бог 
«в белом халате». 10. Булочка с какао после 
тихого часа в детском саду. 11. Политик, «та-
сующий» факты в свою пользу. 13. «Рать», 
которой командовал юный Аркадий Гайдар. 
14. Брачная постель, усыпанная лепестками 
роз. 15. Счастливчик среди отвергнутых же-
нихов. 16. Стеганка советского скотника. 18. 
Европейская техника на российском прилавке. 
20. Здоровяк, нанимаемый при переезде. 22. 
Выпивоха, похмеляющийся каждое утро. 23. 
Всеобщее президентское помилование. 24. 
Крутая удочка с катушкой. 27. Красная ягода 
в «живой воде». 30. Фрукт в названии улицы 
из песни Юрия Антонова. 32. Шесть цифр 
перед почтовым адресом на конверте. 34. На-
катанная «колея» небесного тела. 35. Летчик, 
привыкший к невесомости. 36. Слепой зверек, 
роющий тоннели в огороде. 38. Дышащая жа-
ром русская кладка в кухне. 39. Тихий охотник 
с корзиной, полной боровиков и подберезови-
ков. 40. Громогласный скрип ржавых запоров. 
41. «Чижик» среди общественного транспорта 

в Санкт-Петербурге. 42. Бамбуковый стебель 
с привязанной леской.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жгучая травка в рецепте 
летних щей. 2. Вырванный из волос соперницы 
«трофей». 3. «Вечная мерзлота» на вершине горы. 
5. Лошадиные соревнования на Кубок Мельбур-
на. 6. Травма, не грозящая швее в наперстке. 
7. «Обелиск», написанный Василем Быковым. 
8. Яркая одежка пасхального яйца. 9. Мать, не 
указавшая отца в метрике сына. 10. «Двоюрод-
ный брат» нашего забора. 12. Народная игра 
с выбиванием рюх. 17. «Новорожденный» за 
праздничным столом. 19. Обращение к карди-
налу Мазарини. 20. Рекордный параметр озера 
Байкал. 21. «Смотр» на замещение вакантной 
должности. 25. Вымышленная причина для от-
каза. 26. Бедолага, которому все сочувствуют. 
27. Продавец книжных раритетов. 28. Союз 
активных родителей в школе. 29. Пропитанный 
коньяком корж торта. 31. Театр, на сцене которого 
выступал Воланд. 33. «Улыбчивый» знак препи-
нания. 34. Массовый исход туристов из отеля. 
37. «Кладовая» под нижней палубой судна. 38. 
«Жемчужный» образец остроумия.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Присяга. 4. Статист. 10. Брезент. 11. Василек. 13. Треп. 14. Карт. 15. 
Террариум. 16. Обойма. 18. Фонтан. 20. Кентавр. 22. Мяуканье. 23. Марципан. 24. Растрепа. 
27. Патронаж. 30. Табурет. 32. Гринго. 34. Палица. 35. Сантиметр. 36. Джип. 38. Умка. 39. 
Комната. 40. Детвора. 41. Капитал. 42. Издание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Портной. 2. Серп. 3. Газета. 5. Триумф. 6. Трек. 7. Трутень. 8. Старание. 9. 
Овертайм. 10. Беготня. 12. Картина. 17. Маркетинг. 19. Облицовка. 20. Концерт. 21. Раритет. 
25. Алхимик. 26. Арбитраж. 27. Пирамида. 28. Аксиома. 29. Угодник. 31. Гадание. 33. Осанка. 
34. Привоз. 37. Пони. 38. Урна.
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В советское время Валерий 
Золотухин стал звездой ки-
нематографа. В современной 
России он не менее часто по-
являлся на экране, причем в 
самых неожиданных амплуа. 
Зрителям он одинаково полю-
бился в образе красноармей-
ца Бумбараша, свифтовского 
Бена Ганна, пушкинского Мо-
царта, вампира и даже глав-
ного злодея XX века Адольфа 
Гитлера. А еще Золотухин ис-
полнил киношлягер «Вдруг, как 
в сказке, скрипнула дверь» в 
культовой комедии Леонида 
Гайдая.
Параллельно с работой в кино 
Валерий Золотухин продолжал 
служение Мельпомене, испол-
нив десятки ролей в Театре на 
Таганке и заняв уже в почтен-
ном возрасте пост директора и 
художественного руководите-
ля этого театра.
Несомненно, Валерий Сергее-
вич сделал бы еще больше для 
отечественной культуры и всей 
страны, если бы не тяжелая бо-
лезнь, оборвавшая его жизнь в 
марте 2013 года.
Сегодня, в день рождения ар-
тиста, мы вспоминаем о нем, 
беседуя с его последней спут-
ницей жизни актрисой Ириной 
Линдт.

Трудолюбие — тоже 
определенный «ген»

— Ирина, Валерий Сергеевич 
родился в простой крестьянской 
семье, но сделал блестящую ка-
рьеру. Были ли в СССР «социаль-
ные лифты» и всё ли от них зави-
село в судьбе Золотухина?

— Я в этом вопросе фаталист. У 
каждого есть предназначение, есть 
судьба. Но многое зависит от среды, 
в которую человек попадает: разви-
вается, растет. Но важна и данность 
от мамы с папой, от природы, что-
то заложено и ведет человека всю 
жизнь, заставляет выбирать путь. А 
дальше, как говорят, «счастье — это 
дело судьбы, ума и характера». Если 
к таланту прибавляется трудолюбие, 
а это тоже определенный «ген», тогда 
человек достигает результата.

— Он для вас был в первую 
очередь актером театра или 
кинозвездой?

— Для меня ак-
тер, работающий 
только в кино, — 
не совсем ак-
тер. Кино — это 
искусство, где 
соединяются и 
свет, и камера, 
и построение 
кадра. В фильме 
актера можно «сде-
лать». Театр же — это 
живое искусство, на сце-
не ты стоишь таким, какой ты 
есть. Все ресурсы, которыми ты об-
ладаешь — ты сам. Поэтому судить 
о величине артиста можно только по 
его ролям в театре. Хотя, конечно, 
киноиндустрия приносит бо льшую 
популярность. И по многим звездам, 
если задавать вопрос, что вы видели 
в театре у него — поклонники ничего 
не смогут ответить. 

— Какая ваша любимая роль 
Валерия Сергеевича в театре?

— Мне довелось увидеть комедию 
Юрия Любимова «Живой», где ему 

досталась роль Кузь-
кина. Это невероятная 
постановка с потря-
сающим ансамблем 
корифеев «Таганки». 
Ее можно было смо-
треть бесконечно и 
смеяться до слез. 

Там сама природа ар-
тистов, их талант были в 

первозданном виде. Во-
обще наш театр — режис-

серский, многие постановки и 
роли Юрий Петрович «застраивал», а 
вот спектакль «Живой» невозможно 
было «застроить».

От Бумбараша 
до Моцарта

— Когда мы смотрим пятую 
часть кукольного «Волшебника 
Изумрудного города», Гудвин гово-
рит голосом Золотухина. Он же — 
рассказчик в старом добром муль-
тике «Вершки и корешки». И один 

из тех, кто играл в 
новогоднем мюзикле «Чародеи», в 
киноленте 1982 года «Остров со-
кровищ». Насколько важным для 
него было участие в проектах, 
адресованных юному зрителю?

— Он очень любил детей, хотя в 
его репертуаре не так много фильмов, 
рассчитанных на детскую и подрост-
ковую аудиторию. Насколько я могу 
судить по его общению с Иваном (сын 
Золотухина и Ирины Линдт. — Прим. 
И.В.), он считал, что ребенка нужно 
воспитывать на сказках, классиче-
ской литературе, на наших советских 
мультфильмах.

— А какое киновоплощение Зо-
лотухина, на ваш взгляд, самое 
ценное? 

— Классика это, конечно, Бум-
бараш. Одноименный фильм, снятый 
по повести Аркадия Гайдара, будут 
смотреть всегда, ставить спектакли 
по мотивам, такие как знаменитые 
«Страсти по Бумбарашу». Сам образ 
теперь связан с фамилией Золоту-
хина. Хотя он прекрасно играл и в 
«Маленьких трагедиях» у Михаила 
Швейцера. Это действительно не-
вероятно широкий диапазон — от 
Бумбараша до Моцарта.

— В новой российской реаль-
ности режиссеры постоянно при-
глашали на съемки Валерия Зо-
лотухина. В 2000-е ему довелось 
быть даже Адольфом Гитлером 
в мини-сериале «Приказано уни-
чтожить! Операция: «Китайская 
шкатулка». Насколько трудно Ва-
лерию Сергеевичу было вжиться в 
образ нацистского диктатора?

— Для профессионала не суще-
ствует такого понятия, как «трудно 
вжиться». Самые сложные роли вы-
зывают наибольший азарт. Я помню, 
как он долго учил немецкий текст. 

Текст на чужом 
языке нужно знать так бегло, 

чтобы он тебя не держал. Это был со-
всем небольшой эпизод, но он очень 
«выстрелил».

— В киноэпопее Никиты Ми-
халкова «Утомленные солнцем-2. 
Предстояние» появление Валерия 
Золотухина на экране тоже, каза-
лось бы, было эпизодическим. Но 
очень драматичным.

— И «Утомленные солнцем», и 
«Ночной дозор» позволили проявить 
одно из главных качеств, присущих 
Валерию Золотухину, — огромную 
душу и доброе сердце. В таких тро-
гательных моментах, как сцена бом-
бежки фашистами баржи с беженцами 
(капитаном которой был Пендюрин/
Золотухин. — Прим. И.В.), актер, в 
метафорическом смысле, становит-
ся как бы голым. Именно в таких не-
больших сценах мы смогли увидеть 
Золотухина-человека.

— «Дозоры» отразили текто-
нические сдвиги, произошедшие 
в нашем сознании. Полвека назад 
в кинореальности могли возник-
нуть разве что фольклорный Ко-
щей Бессмертный или гоголевская 
ведьма-панночка. Потом же при-
шло время вампиров, оборотней и 
вурдалаков. Это всё немного аме-
риканские «штучки», но Золотухин 
и в окружении героев ужастиков 
смотрелся органично. Как такое 
возможно?

— Хороший артист — это не ар-
тист одной роли. Он способен суще-
ствовать в любом жанре и быть на 
своем месте в советской картине и в 
современной. Валерий Сергеевич не 
выбивался из нового ритма. Не было 
никакого контраста между ним и мо-
лодыми коллегами — наоборот, в нем 
была какая-то особенная сила. 

Нет места 
на земле, где его 

не знают

— Какая роль была для Золо-
тухина последней? 

— Помню, он до последнего ез-
дил, снимался в сериале «Повороты 
судьбы» в Киеве. Я встретила его на 
вокзале, когда уже проявлялись сим-
птомы болезни.

— Валерий Золотухин — совет-
ский или российский актер?

Думаю, что российский актер 
включает в себя и «советский», это 
более масштабное явление. А «совет-
ский» — это только советский. Так что 
он российский в плане страны, хотя 
его знали не только в России. 

— Вся страна полюбила песню 
«Вдруг, как в сказке, скрипнула 
дверь», а «Ой, мороз, мороз», ис-
полненная Золотухиным в «Хозяи-
не тайги», вообще стала восприни-
маться как народная. В чем секрет 
этого феноменального успеха?

— Валерий обладал узнаваемым 
тембром. Но главная сила его вокаль-
ного искусства заключалась в темпе-
раменте. Благодаря мощи и энергии 
пение было очень запоминающимся. 
Кстати, не только «Ой, мороз, мороз», 
но и песня «Ходят кони над рекою» 
фактически стала народной. Эти пес-
ни были не спеты по нотам, а сыграны, 
прожиты, и поэтому не могли никого 
оставить равнодушным.

Валерий любил рассказывать бай-
ку. Раньше записывающая аппаратура 
была крайне чувствительной. И когда 
он приходил на студию, и по смене зву-
корежиссеры передавали друг другу 
рабочее место, они оставляли на пуль-
те записку: «Осторожно, Золотухин!» 
Когда он включал все свои децибелы, 
что-то там выбивало в технике.

— Было ли к нему постоянно 
приковано внимание публики? 

Можно ли было с 
ним, например, прой-
тись по улице и никому не дать 
автограф?

— Его узнавали везде, и до сих 
пор, даже когда я появляюсь где-
нибудь, подходят люди. Сегодня узна-
ют его сына, потому что Ваня очень 
похож на отца. Мы недавно вернулись 
из Крыма, где нашелся друг из Бы-
строго истока (село на Алтае, где вы-
рос Золотухин. — Прим. И.В). Такое 
ощущение, что нет места на земле, где 
его не знают. Знали все: от бомжей, 
тянувших руку, чтобы поздороваться 
с народным артистом, до представи-
телей высших кругов.

— Как сохраняется память о 
Золотухине в наши дни? Кто про-
должает начатое им дело?

— Память поддерживается с осо-
бым трепетом у него на родине. Для 
земляков — он кумир. В Алтайском 
крае есть Театр имени Золотухина, 
музей и творческий центр, названный 
в его честь.

В Москве продолжается начатая 
им еще при жизни работа с детьми. В 
этом году Культурный фонд Валерия 
Золотухина и Детский театральный 
центр «Премьера» при поддержке 
Фонда президентских грантов осу-
ществили премьеру «Истории одного 
городка» во МХАТе им. Горького. Иван 
сыграл там одну из главных ролей, он 
твердо решил идти по стопам отца. И 
это — главное продолжение.

— Расскажите о семейных тра-
дициях, связанных с празднова-
нием его дня рождения. Чем 21 
июня отличалось от других дней 
календаря?

— Особых традиций не было. Он 
не любил больших торжеств, не любил 
кому-то доставлять беспокойство. 
Никогда из своей персоны не делал 
предмета всеобщих забот и хлопот. 
По-семейному поздравляли, готовили 
что-то особенное, но все было очень 
скромно и просто.

Иван ВОЛОСЮК.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ОСТОРОЖНО, ЗОЛОТУХИН!
21 июня 

выдающемуся 
актеру 

исполнилось 
бы 80 лет

«Маленькие 
трагедии».
«Ма
траг«Бумбараш».

«Ночной  
дозор».

«Утомленные 
солнцем-2».

Блогер, весельчак, относившийся с 
юмором ко всему, даже к смерти. «Един-
ственный в мире писатель-сантехник», автор 
книг, выпущенных в столичных издатель-
ствах — и переживших не одну допечатку. А 
значит — востребованных читателями. Один 
из сценаристов пусть не самого удачного, 
но вышедшего во всероссийский прокат 
ремейка советской киноклассики «Джентль-
мены, удачи!». Таким был Слава Сэ: Вячеслав 
Солдатенко по паспорту, латвиец по граж-
данству, русский — по принадлежности к 
языку и культуре, психолог — по диплому.

О том, что Славы Сэ больше нет, по-
клонники его творчества узнали из соцсетей 
— как уже было с Василием Бородиным и 
другими литераторами. Самой лаконичной и 
исполненной трагизма была запись, опубли-
кованная в его паблике  ВКонтакте: «Все...»

«Лучший из известных мне рассказчи-
ков, пишущих по-русски, невероятно талант-
ливый, остроумный и столь же скромный че-
ловек... Господи, что за война идет. Каждый 
день похоронка» — так отозвался на смерть 
Вячеслава знаменитый артист эстрады и 
телеведущий Ефим Шифрин.

«Чем же мы провинились, что Слава 
ушел?» — вопрошает друг усопшего, музы-
кант Павел Пиковский.

«По концентрации доброго юмора на 
единицу текста ему не было равных. Даже 
Ильф и Петров на втором месте», — от-
метил известный «чтец» аудиокниг Игорь 
Князев.

«Еще одна чудовищная жертва про-
клятой пандемии», — написала на своей 
странице в Фейсбуке главный редактор 
русскоязычного литературного журнала 
Канады «Новый Свет» Алена Жукова.

Причина смерти не туманна и очень 
«современна» — пневмония, вызванная ко-
ронавирусом. Известно, что Вячеслав был 
госпитализирован в Риге, однако медикам 
не удалось его спасти. На момент ухода ему 
было всего 52 года.

В завершение отметим, что в соцсетях 
организован сбор средств в поддержку се-
мьи усопшего. Что еще раз доказывает тезис 
о том, что «литературное сообщество» — не 
абстракция, а реальный союз творческих лю-
дей, живущих в разных уголках планеты.

Иван ВОЛОСЮК.

«ДАЖЕ ИЛЬФ И ПЕТРОВ НА ВТОРОМ МЕСТЕ...»

Известный 
русскоязычный 

писатель из Латвии 
Слава Сэ умер от ковида

«Вот мой обычный день: встал, 
оделся, сел писать, потерял 
сознание, разделся, лег», — так 
в мае шутил известный прозаик 
из Латвии Слава Сэ. 19 июня его 
не стало. Ковид. Пневмония. 
Два слова, с которыми 
ассоциируются теперь тысячи 
смертей.

В Малом театре — необычная пре-
мьера: спектакль-монолог, но при 
этом не моноспектакль в чистом 
виде, под названием «1900-й. Леген-
да о пианисте» на основе произведе-
ния эссеиста, писателя и музыканта 
Алессандро Барикко. Поставила его 
актриса Ирина Леонова относитель-
но недавно, в 2017 году, вернувшаяся 
на сцену после длительного переры-
ва, связанного с воспитанием детей. 
На роль безмолвного музыканта она 
пригласила выдающегося пианиста 
Бориса Березовского. Можно только 
удивляться тому, как это вообще уда-
лось, учитывая его занятость и миро-
вую востребованность. Возможно, 
свою роль сыграл локдаун. 

Монолог написан Алессандро Барикко 
для известного итальянского актера Эудже-
нио Аллегри и режиссера Габриэля Вачеса в 
1994 году. Свое сочинение он назвал чем-то 
средним между театральной постановкой и 
рассказом для чтения вслух, добавив: «Не 
думаю, что существует название для текстов 
такого рода. Мне кажется, это хорошая исто-
рия, которая стоит того, чтобы ее прочитали». 
Она действительно феноменальна, о чем 
свидетельствует интерес кинематографи-
стов к ней. В 1998 году вышел фильм «Ле-
генда о пианисте» итальянского режиссера 
Джузеппе Торнаторе с участием уникального 
британского актера Тима Рота. А в 2005-м 
появился французский короткометражный 
мультфильм «Новеченто: пианист» (режиссер 
Сара ван ден Бум). 

В спектакле Малого театра — два дей-
ствующих лица: Трубач и Пианист. Один все 
время говорит, но не сыграет ни одной ноты. 
Второй — виртуоз. Он постоянно молчит, но 
подарит нам невероятно исполненную му-
зыку. Будущий пианист в младенчестве был 
обнаружен в ящике из-под лимонов на борту 
лайнера «Вирджиния», бороздившего океан. 
Какая-то нелепая история, напомнившая 
чудесное появление на свет Чебурашки из 
коробки с апельсинами. Всю последующую 
жизнь Пианист провел на судне, курсируя 
из Старого Света в Новый, объехав весь 

мир, но ни разу не покинул судна. «Ты тот, у 
кого океан под задницей?» — такой вопрос 
прозвучит в его адрес. Дэнни, или Новечен-
то, как называли ребенка, научился игре на 
рояле, достиг высот и играл в ресторане для 
богачей, «для придурков из первого класса» 
и эмигрантов. Известен он также был под 
именем-цифрой 1900-й. Оно дано было по 
году рождения и означает то самое Новечен-
то — понятие, обладающее многими смыс-
лами. Такая необычная роль и досталась 
Борису Березовскому, дебютировавшему 
на драматической сцене. Артистизма ему не 
занимать. Каждый его концерт, на который 
в Москве попасть почти невозможно, — это 
еще и спектакль. Тем не менее возникает 

вопрос: почему Борис Березовский все-таки 
решился поучаствовать в драматической 
постановке? 

Ирина Леонова рассказала «МК», как все 
произошло: «С Борисом Березовским мы 
были знакомы еще до того, как возникла идея 
спектакля. А познакомил нас пару лет назад 
актер нашего театра Александр Дривень. Для 
меня это режиссерский дебют на большой 
сцене. В декабре на Малой сцене вышли 
«Приключения новогодних игрушек» по сказ-
ке Елены Ракитиной, которые мы сделали с 
Константином Юдаевым. А «1900-го» делали 
самостоятельно на Малой сцене. Потом ди-
рекция театра нас поддержала и предложила 
Большую сцену. И для нее мы уже пригласили 
Бориса Березовского. До этого участвовал 
его ученик Роман Мартынов». 

Итак, Пианист все время молчит. Го-
ворят только его руки, когда он садится за 
рояль, и это ценнее любых слов. Иногда не 
хватает мгновений тишины, чтобы на сцене 

и в зале была только музыка и больше ниче-
го. Многие зрители идут на спектакль ради 
встречи с Борисом Березовским. Историю 
жизни его необычного героя рассказывает 
Трубач — актер Малого Александр Дривень, 
которого зрители знают также по кино, по 
снятому на мобильный телефон «Фаготу» 
Бориса Гуца. Это Трубач расскажет о том, 
как Пианист пережил в океане крупнейшие 
события, две мировые войны, как однажды 
решится сойти на берег, чтобы посмотреть 
на море извне, которого он никогда не ви-
дел. Но в последний момент решит ничего 
не менять, так и остался на борту со своим 
«морем внутри». Авторы, и в первую очередь 
Ирина Леонова, посвятили свой спектакль 
всем, кто отдал жизнь музыке, о чем и со-
общается зрителям. 

На сцене царит полумрак. Луч прожекто-
ра выхватывает героев. На тросах спускают-
ся то брюки, то пиджаки. Через прозрачный 
занавес мы видим рояль и пианиста. Сцено-
графия академична, хотя могла быть другой 
— более современной, мультимедийной и 
радикальной. Но, видимо, это сознательный 
выбор. Зато ничто не отвлекает от главного 
— одинокого голоса человека. 

Интуитивно ждешь, что сама актриса 
все-таки появится на сцене. Обычно так и 
бывает. Раз актер ставит спектакль, начинает 
заниматься режиссурой, то он восполняет 
некий дефицит ролей, которых иначе никогда 
не сыграл бы. Появления Ирины Леоновой 
ждешь еще и потому, что она роскошная 
актриса, аристократичная красавица. Мно-
гие помнят, как она только-только начинала, 
особенно ее Софью в «Горе от ума» в поста-
новке Сергея Женовача. После яркого начала 
была 12-летняя пауза, пока Ирина вместе с 
Евгением Цыгановым воспитывала своих 
семерых детей, которые и теперь требуют 
внимания. Казалось, что она уже и не вернет-
ся на сцену. Но она сделала это в 2017 году, 
сыграла Регану в «Короле Лире», Эльмиру 
в «Тартюфе» Мольера, еще несколько пре-
красных ролей классического репертуара, 
участвует в поэтических спектаклях. Таких 
примеров, наверное, больше нет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЧЕЛОВЕК ПО ИМЕНИ 1900-й

Борис 
Березовский  
и Александр 
Дривень.

Пианист Борис 
Березовский дебютировал 
в Малом театре
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Бойко (1948) — председатель про-
фсоюза гражданского персонала Вооружен-
ных сил России
Валерий Золотухин (1941–2013) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
Сергей Собянин (1958) — политический и 
государственный деятель, мэр Москвы
Дмитрий Холодов (1967–1994) — журна-
лист «МК»
Виктор Цой (1962–1990) — рок-музыкант, 
лидер группы «Кино»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 

днем в Москве 31…33°. Небольшая облач-
ность. Без осадков. Ветер слабый.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка ожи-
дается с небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день йоги
Всемирный день гидрографии
День кинологических подразделений 
МВД России (День кинолога)
Международный день скейтбординга
Всемирный день мотоциклиста
1901 г. — торжественно заложен Суворовский 
музей (проект А.И.фон Гогена и Г.Д.Гримма)

1956 г. — на вооружение Советской Армии 
принята баллистическая ракета средней 

дальности Р-5М. Это были первые советские 
ракеты, способные нести ядерные заряды

ГЛАВНАЯ ТЕМА

В ОДНО КАСАНИЕ

Долгое время занимался йогой. А потом 
вдруг понял: «Докторскую» колбасу в «Кра-
ковскую» не свернешь.

Ленивая кукушка перебралась на 
кладбище.

— Я утром встаю, иду на пробежку, зарядку 
делаю, составляю список планов на день и 
только потом собираюсь на работу.
— А мне этого не надо. Я сразу уставшим 

просыпаюсь.

— Простите, а когда в России закончится 
нефть, от чего тогда будет колебаться курс 
рубля?
— От ветра...

Что ни говорите, а телевидение потеряло 
былую силу. Каких-то 30 лет назад Чумак 
с Кашпировским вакцинировали бы 100% 
населения России за пару сеансов.
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ЗЛОБА ДНЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
22 июня с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Красного маяка, д. 3, к. 1
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10а, около ТЦ
м. «Тушинская», выход из метро №4 
к Макдональсу
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
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7 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайди-
те на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО 
«Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69,ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Для группы В, в которой играет 
Россия, завершился второй тур, и 
наш главный соперник за второе место 
— сборная Дании — потерпел уже второе 
поражение на турнире. Насколько рос-
сийские футболисты были убедительны 
с финнами и чего нам ждать от такой Да-
нии в следующем матче, когда придется 
столкнуться нос к носу, «МК-Спорт» спро-
сили у экс-футболиста, а ныне тренера 
«Казанки» Александра Гришина.

— Александр Сергеевич, нам 21 июня 
встречаться с датчанами в решающем 
матче. Какие у вас впечатления от игры 
сборной Дании на этом Евро?

— Очень понравились датчане 
в первом тайме с Бельгией, ничего 

не давали им сделать. Бельгийцы 
хоть и классом повыше, и инди-
видуальное мастерство игроков 
получше, но и у Дании ребята 
играют в лигах топ-уровня. Во 

втором тайме датчане допустили 
две ошибки, за которые и поплати-

лись. Немного просели.
— Какие у нас шансы в игре с такой 

Данией?
— Если датчане будут играть так, как 

играли в первом тайме со сборной Бель-
гии, то нашим будет очень тяжело. Плюс мы 
играем на выезде, а в гостях всегда играть 
тяжело. Так что, как бы нам ни хотелось, но 
преимущество будет у сборной Дании. В Ко-
пенгагене 65% болельщиков присутствуют 
на трибунах, практически полный стадион. 
Нам будет крайне тяжело. Так что за победу 
мы точно не будем бороться, будем играть 
на ничью, от обороны.

— Если предположить, какой состав 
на матч с Данией выставит Станислав 
Саламович?

— Скорее всего, тройка центральных 
защитников будет та же, что и в матче с Фин-
ляндией: Баринов, Дивеев, Джикия. Зобнин 
и Оздоев тоже будут играть, думаю, что вы-
пустят Миранчука, он хорошо играл, и Дзюба 
— на острие атаки. Схема будет 5–4–1, по 
большому счету, как и на чемпионате мира.

— Многие болельщики требуют 
Соболева на поле. Может, он лучше 
впишется?

— Дзюба будет играть! Артем — неза-
менимый игрок у Черчесова!

— А кто самый важный игрок в сбор-
ной Дании на данный момент?

— Если учесть, что Эриксен выбыл, мне 
очень нравится Брэйтуэйт, Поульсен, Кьер 
— очень классный защитник, Шмейхель, ко-
торый в нужный момент будет выручать. Все 
они играют на суперуровне.

Даниил НАУМЕНКО.

c 1-й стр.
«Плей-офф для нашей команды 
начнется уже в матче с россия-
нами, — говорит полузащитник 
датской сборной Кристиан Нер-

гор. — Мы должны идти напролом, в то время 
как сопернику достаточно в этой встрече на-
брать всего очко».

«Нам необходимо побеждать, — заявлял 
перед встречей нападающий «Лейпцига» и 
сборной Дании Юсуф Поульсен. — Если сы-
граем так, как против Бельгии, то добьемся 
необходимого результата. Если же не смо-
жем обыграть такую команду, как Россия, то 

нам нечего делать в плей-офф чемпионата 
Европы».

Ситуация для сборной России не са-
мая привычная. Лучше всего наша команда 
проявляет свои бойцовские качества, буду-
чи прижатой к стенке. Но на этот раз, ког-
да россияне имеют право сыграть вничью, 
требуются проявить именно те качества, за 
которые обычно болельщики и ругают тре-
нерский штаб Черчесова — рациональность и 
осторожность. Бросаться с шашками наголо 
на соперника в Копенгагене нет никакого 
смысла. От наших футболистов не требуется 

совершить подвиг, надо просто перетерпеть 
соперника.

Возвращение в общую группу россиян 
защитника ЦСКА Марио Фернандеса пред-
ставляется перед столь важной встречей очень 
важным фактором. Атакующий потенциал сбор-
ной России во многом зависит от присутствия 
российского бразильца на поле. А вот в составе 
датчан по понятным причинам точно не будет их 
лидера и капитана Кристиана Эриксена. Однако 
то, как датчане провели предстоящий матч с 
бельгийцами, в котором пусть и проиграли, но 
выглядели вполне достойно, наводит на мысль, 
что и без полузащитника миланского «Интера» 
Дания представляет собой грозную силу.

«Мне надоело говорить, что мы хорошо 
играем, но потом проигрываем — сокрушался 
перед матчем с Россией главный тренер дат-
чан Каспер Юльманн. — Здорово, что встре-
ча состоится в Копенгагене, а не в Санкт-
Петербурге. Сопернику достаточно ничьей, 
в то время как нас устроит только победа, к 
которой мы и будем стремиться. Россияне 
тоже кое-что умеют на поле и знают, как играть 
в футбол. У них есть такие талантливые игро-
ки, как Дзюба и Головин, и не сомневаюсь, что 
нам предстоит очень сложный матч».

Постоянный эксперт «МК», глава Объеди-
нения отечественных тренеров Михаил Герш-
кович убежден, что настраиваться на ничью в 
предстоящей встрече нашей команде точно 
не стоит: «Подобный настрой обязательно 
негативно скажется на мотивации и настрое-
ние игроков нашей сборной. Любой уважаю-
щий себя футболист всегда выходит на поле 
только с мыслью о победе. Да, нас устроит 
и ничья, но сколько раз уже было, когда мы 
настраивались на малое, и не добивались в 
итоге необходимого результата. Вспомните 
ЧМ-2002, когда нам было достаточно сыграть 
вничью с бельгийцами, но в итоге уступили 2:3 
и не попали в плей-офф. Допускать подобные 
ошибки не стоит».

Александр ПОКАЧУЕВ.

Александр Гришин 
считает, 

что играть 
команда будет 

на ничью

Что-то, право, неладное творится с 
представителями РПЛ, выступающими на 
Евро в составах своих сборных.

Ну посмотрите: Крыховяк в первом мат-
че удаляется.

Ловрен «привозит» на ровном месте 
пенальти и не получает за эпизод с разбитым 
локтем носом сопернику красную карточку 
только по жалости судьи.

Его партнер Влашич, признанный у нас 
едва ли не сильнейшим легионером чемпио-
ната, за два матча сыграл в сумме примерно 
один тайм — и ничем не запомнился, кроме 
разве что загубленного голевого момента 
с чехами.

Крал после игры с Шотландией потерял 
место в основе, а против хорватов вышел на 
замену в середине второго тайма и раство-
рился на поле.

Олссон и Классон меняют друг друга, 
чтобы бегать и отнимать мяч у команды на-
против — с Испанией у шведов было 14(!) 
процентов владения мячом, со Словакией — 
38. Как их потом в «Краснодаре» возвращать 
к доминирующему атакующему футболу?

А спартаковцы Промес и Ларссон во-
обще еще ни на минуту поиграть в футбол 
не выходили — более того, по разу не по-
пали даже в заявку Голландии и Швеции 
соответственно.

И только лишь Рыбус сумел отдать го-
левой пас в стартовом матче со Словакией 
— но даже это единственное результативное 
действие представителя РПЛ на турнире 

не помогло его команде сыграть хотя бы 
вничью.

Может, это все потому, что у нас чем-
пионат такой выматывающий?

СБОРНАЯ РПЛ 
НЕ ВПЕЧАТЛЯЕТ 
НА ЕВРО

с Сергеем 
МИКУЛИКОМ

AP

«Россия не будет бороться 
за победу с датчанами»

С тех пор, как премьер-министр Вели-
кобритании Борис Джонсон объявил о 
продлении ограничений в стране до 19 
июля, возник вопрос о том, что финал 
Евро-2020 может быть перенесен из 
Лондона в Будапешт. Столица Венгрии 
проводит матчи чемпионата Европы со 
100-процентной заполняемостью три-
бун, а на «Уэмбли» пока гарантировали 
только 50% на финальные раунды. Но 
дело тут не только в количестве зрите-
лей.

На матчах чемпионата Европы, которые 
проходят в Будапеште, действительно настоя-
щая атмосфера крупного футбольного турнира: 
трибуны полные, поддержка потрясающая. 
И если правительство Венгрии гарантирует 
аншлаг во время финала Евро-2020, то это ли 
не повод отказать «Уэмбли» и перенести матч 
на стадион «Ференц Пушкаш»? Но случиться 
это все может только в том случае, если Англия 
сама откажется от этого финала. А отказывать-
ся она не собирается.

14 июня премьер-министр Великобри-
тании Борис Джонсон объявил о продлении 
ограничений на четыре недели — теперь вме-
сто 21 июня они будут сняты 19 июля. К этому 
времени, по его словам, как минимум, одной 
дозой вакцины будет привито все взрослое 
население страны. А это важно в связи с тем, 
что сейчас в Британии наблюдается новый рост 
числа зараженных, и в первую очередь новым, 
индийским, вариантом вируса.

К 19 июля финал чемпионата Европы по 
футболу, запланированный на стадионе «Уэмб-
ли» в Лондоне, уже пройдет. И возникает во-
прос, а смогут ли англичане пустить на арену 
больше болельщиков, как обещали?

Мартин Каллен, генеральный директор 
Uefa Events SA и директор турнира Евро-2020, 
сообщил, что Лондон стремится к тому, чтобы 
на полуфиналах и финале на «Уэмбли» была сто-
процентная заполняемость, но пока «зеленый 
свет дали только 50% зрителей». «И я не уверен, 
что с новым дельта-штаммом посещаемость 
увеличится», — сказал Каллен.

Венгрия же провела уже два матча Евро-
2020, и арена «Ференц Пушкаш» была забита 
под завязку. Именно это позволило Будапешту 
стать единственным городом турнира с на-
стоящей атмосферой футбольного праздника. 
Хотя приехавшие в Лондон на игру с Англией 
шотландцы гуляли так, словно слово «корона-
вирус» никогда не слышали. А в успешной ни-
чьей сборной Венгрии с Францией, по мнению 
многих, есть заслуга и многоголосой и мощной 
фанатской поддержки.

Венгерский оргкомитет Евро-2020 еще в 
апреле заявил, что стадион заполнится по пол-
ной. И это был единственный город из хозяев, 
который разрешил 100-процентную вмести-
мость, на радость УЕФА. Для Будапешта можно 
было не устраивать лотерею с аннулированием 
билетов и всю эту суету с возвратом денег.

Все зрители футбольных матчей обязаны 
были иметь специальный браслет для доступа 
на стадион. Он должен подтвердить, что бо-
лельщик вакцинирован, имеет антитела или 
сдал отрицательный ПЦР-тест.

Сейчас в Венгрии, где пик заболеваемости 
пришелся на март (в среднем — до 10 тысяч 
зараженных в день), сейчас фиксируют око-
ло сотни заболевших в сутки. А телезрители 

благодаря этому смотрят и не верят, что фанат-
ский гул — это не интершум, а полные трибуны 
— не компьютерная графика.

Но хоть УЕФА и выгодно, чтобы стадион 
был полон, главной болью для них станет не 
ограничения по числу болельщиков, а необ-
ходимость проходить 10-дневный карантин 
VIP-гостям чемпионата Европы, которых будет 
около 2,5 тысячи. И раз ограничения на время 
финала остаются, то карантинные требования 
тоже.

В мае разворачивалась история с пере-
носом финала Лиги чемпионов из Стамбула, 
который на коронавирусной карте горел крас-
ным. После того как в финал вышли две англий-
ские команды («Челси» и «Манчестер Сити»), 
возникла идея провести его на «Уэмбли». И 
камнем преткновения стал вопрос именно о 
VIP-гостях.

Именно тогда в Британии все страны 
поделили на три списка: зеленый, желтый и 
красный. Приехавшим из «зеленой» страны 
достаточно было сделать только ПЦР-тест. Из 
«желтой» — просидеть 10 дней в изоляции по 
месту пребывания, а из «красной» — те же 10 
дней в специальном отеле, за который человек 
должен был сам заплатить. Исключение для 
«больших людей» тогда сделать отказались, и 
финал в итоге перенесли в Португалию.

Сейчас три списка все еще в действии, и 
из участников чемпионата Европы в «зеленом» 
только Шотландия и Уэльс. И, как пишет The 
Times, гипотетически существует вариант с 
переездом финала в Будапешт, вот только 
главная причина не в количестве допущенных 
зрителей, а в карантине для VIP-персон.

По данным издания, правительство обду-
мывает идею о том, чтобы в виде исключения 
не обязывать 2500 официальных лиц УЕФА 
и ФИФА, политиков, спонсоров и вещателей 
садиться на изоляцию. «Мы делаем все воз-
можное для успешного проведения чемпионата 
Европы по футболу», — цитирует The Guardian 
представителя кабинета министров.

Кроме того, УЕФА пытается освободить 
от обязательного карантина и простых бо-
лельщиков, при условии, что они пробудут 
в стране не больше 24 часов, доберутся до 
«Уэмбли» на специальном транспорте, попадут 

в своеобразный «пузырь» и также покинут город 
сразу после матча.

Переговоры идут, и как видится, Англия 
совсем не хочет отказываться от грандиозного 
события. «Это отличный турнир, нам очень 
повезло, что он проводится, и мы стараемся 
максимально удовлетворить все заинтере-
сованные стороны», — говорит министр Кит 
Мальтхаус.

Решение должно быть принято в ближай-
шее время, пока же в официальном заявлении 
УЕФА говорится: «Мы рады, что вместимость 
«Уэмбли» увеличится как минимум до 50% на 
матчи плей-офф. В настоящее время мы ведем 
переговоры с местными властями, чтобы попы-
таться разрешить болельщикам участвующих 
команд посещать матчи, используя строгую 
концепцию тестирования и «пузыря», что озна-
чало бы, что их пребывание в Великобритании 
составит менее 24 часов, а их передвижения 
будут ограничены только утвержденным транс-
портом и местом проведения матчей. Мы по-
нимаем давление, которое оказывается на 
правительство, и надеемся, что сможем прийти 
к удовлетворительному завершению наших 
обсуждений по этому вопросу. Всегда есть 
план на случай непредвиденных обстоятельств, 
но мы уверены, что последняя неделя пройдет 
в Лондоне».

Уверенность УЕФА не стоит принимать 
на веру, потому что абсолютно такими же сло-
вами официальные лица Союза европейских 
футбольных ассоциаций говорили о Стамбуле. 
Дескать, мы уверены, что все пойдет по заранее 
утвержденному плану. Тем не менее финал 
Лиги чемпионов уже второй раз (в 2020 году 
было то же самое) у турок забрали и отдали 
Португалии.

При этом сильно давить на англичан УЕФА 
тоже не будет: Англия была первой, кто жестко и 
безоговорочно поддержал организацию после 
создания Суперлиги, осудив все свои шесть 
клубов, подписавшихся под супертурнир и 
поставив им ультиматум. Так что клубы АПЛ тут 
же взяли свои слова обратно. Так что у родины 
футбола очень сильные позиции. Переговоры 
будут тяжелыми.

Венгрия же пока тактично молчит.
Василиса ОБЛОМОВА.

c 1-й стр.
Ни одна отмена массовых 
мероприятий не вызывала 
столь гигантского резонан-
са. «Я никогда не переживал 

такую катастрофу, в которую попал мой 
друг Андрей Клюкин, придумавший фе-
стиваль и сделавший его за несколько 
лет великолепным, дружелюбным, раз-
ноцветным праздником», — написал на 
своей странице Михаил Козырев. «Нельзя 
забирать у людей все. Разом, без пред-
упреждения, без объявления войны. Про-
сто потому что. Я всегда с восторгом и 
восхищением наблюдаю за тем, как ко-
манда создает свой фестиваль, свой 
маленький волшебный мир — с душой и 
невероятным человеческим теплом. Как 
они относятся к своим гостям, партнерам, 
артистам. Как продумывают все до ме-
лочей», — поделилась эмоциями один из 
ведущих музыкальных пиар-менеджеров 
России Мария Карпушева. «Заманили 
поглубже и «расстреляли» у нас на глазах 
— так я к этому отношусь», — считает 
лидер группы «Сансара» Саша Гагарин. 

Андрей Клюкин рассказал «МК», что 
в первый момент, оказавшись перед 
фактом, получил сильнейший адрена-
линовый удар и минут десять просто не 
мог сказать ни слова. Уже до отмены он 
понимал, что придется понести убытки, 
но до последнего боролся за опен-эйр: 
«До этого было распоряжение о том, что 
мы не можем принять запланированное 
количество гостей, была просьба огра-
ничить их количество. Мы остановили 
продажи билетов, хотя уже понимали, 
что идем в минус. Потом было требова-
ние Роспотребнадзора об обязательных 
ПЦР-тестах. Успели развернуть две боль-
шие лаборатории с персоналом, то есть 
суммарно около 35 медсестер, постави-
ли мобильные шатровые конструкции, 
были привезены лаборатории. И в итоге 
все зря». По его словам, уже потеряно 96 
миллионов рублей, остальные потери еще 
не подсчитаны. 

Безусловно, случившееся стало ло-
гичным продолжением и звеном цепи 
событий в связи с ковидными ограниче-
ниями. Все артистическое сообщество 
сейчас сидит как на иголках. Уже отме-
нены и перенесены на осень или даже на 
следующий год многие концерты, в том 
числе «Мумий Тролля», «Би-2», Манижи, 
отменен фестиваль «Нашествие», однако 
— не так спонтанно, как в данном случае. 
При этом в Нижнем Новгороде спокойно 
прошел фестиваль «Столица закатов» с 
участием Леонида Агутина и других звезд, 
в Петербурге один за другим отменяли 
концерты, пока благополучно «тусовал» 
многолюдный экономический форум 
— к вопросу о той самой хаотичности, 
нелогичности и непоследовательности 
решений.

Побитую COVIDом «Дикую мяту» 
массово поддержали не только словом: 
музыканты запустили флешмоб, демон-
стративно покупая билеты на следующий 
год, партнеры опен-эйра один за другим 
шлют письма об отказе от претензий, а 
дружественные банкиры организовали 
специальную платформу для донатов в 
поддержку фестиваля, поскольку финан-
совый удар, судя по всему, не будет никем 
компенсирован, а ляжет исключительно 
на плечи организаторов, в буквальном 
смысле обнищавших в один день. Боль-
шинство этих жестов имеют, скорее, боль-
ше символический, нежели практический 
смысл и вряд ли сумеют кардинально 
решить реальные проблемы и исправить 
тяжелейшее положение, в котором в том 
числе оказались устроители фестиваля. 
Остается верить в чудо. Если каждый сде-
лает хоть что-то, оно возможно.  

Наталья МАЛАХОВА.

ИЗ «ДИКОи МЯТЫ»
ГЕРБАРИи

Сменит ли финал Евро-2020 место прописки?
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Лондон готов принять только половину зрителей, 
в то время как Будапешт заполнить трибуны 
на 100 процентов
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